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Симптомы 
катаракты:
• снижение зрения;
• нарушение свето-
чувствительности и 
цветового восприятия; 
• появление тумана, 
пелены (будто смо-
трите через целло-
фан) и общего дис-
комфорта в глазах.

У пожилых людей 
заболевание возни-
кает чаще и требует 
своевременного опе-
ративного лечения. 
К сожалению, без 
микрохирургии тут 
не обойтись – другие 
виды воздействия на 

катаракту неэффек-
тивны.

Лечение 
катаракты

Заметили у себя 
признаки снижения 
зрения? Не зани-
майтесь самолече-
нием. Обратитесь к 
квалифицированным 
врачам в Глазную 
клинику доктора Бе-
ликовой. 

Высокотехнологич-
ное оборудование, 
опытные хирурги, 
одноразовые рас-
ходные материалы, 
качественные искус-
ственные хрусталики 

– благодаря этому 
операция по удале-
нию катаракты глаза 
проходит быстро и 
безболезненно. 

И с к у с с т в е н н ы й 
хрусталик практиче-
ски полностью повто-
ряет форму, размер, 
вес и функции помут-
невшего хрусталика. 

Преимущества 
операции:
• наложение швов не 
требуется;

• местная анесте-
зия, т. е. каплями;
• операция длится 
около 10 минут;
• реабилитация про-
ходит быстро и без-
болезненно;
•  восстановление 
зрения до 120%;
• возраст не являет-
ся помехой;

Рекорд нашей кли-
ники – удаление ка-
таракты 94-летнему 
пациенту без ослож-
нений!

Что нужно, 
чтобы сделать 
операцию?

Достаточно пройти 
диагностику зрения и 
сдать анализы. После 
диагностического об-
следования лечащий 
врач индивидуально 
подберет хрусталик, 
с учетом особенно-
стей организма, что-
бы обеспечить мак-
симально возможную 
остроту зрения. 

КАТАРАКТА
БЕЛИКОВА Елена Ивановна,

главный врач, д.м.н.,
профессор, офтальмохирург.

Стаж работы - 28 лет.

АКЦИЯ!

Лицензия на осуществление медицинской деятельности, серия ЛО 0007247, выдана бессрочно Департаментом здравоохранения города Москвы №ЛО-77-01-007033 от 12 ноября 2013 года. Ре
кл

ам
а

ОПЕРАЦИЯ ПО ЗАМЕНЕ 
ХРУСТАЛИКА (КАТАРАКТА)  
 35 000* руб.
*(В стоимость операции входит: 
импортный мягкий хрусталик с 
УФ-защитой, хирургия, послеопе-
рационное наблюдение в течение 
1 месяца).
Срок действия акции с 01.09.2018 
по 30.09.2018 включительно.

Адрес клиники: Москва, проспект Буденного, дом 26, корпус 2.
Телефоны клиники: 8 (495) 366-43-83.  Сайт: www.belikova.net ИМ
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РУБЛЕЙ

в среднем по стране понадобится родителям, чтобы собрать ребенка в школу: 
на мальчика надо потратить 8611 руб., на девочку - 8965 руб.
Дешевле всего собрать первоклассника в  Амурской области  - 6092  руб. 
для  мальчика и  6309  руб. для девочки. А самый дорогой набор первоклас-
сника в Хабаровском крае - здесь придется выложить 12  404  и 13  332  руб. 
соответственно. Данные Росстата и торговых сетей.

В пасынках 
у государства

Поддержка малого и среднего бизнеса (МСБ) со 
стороны государства недостаточна - такой вывод на 

заседании правительства сделал Дмитрий Медведев, 
заслушав доклад Федеральной антимонопольной 

службы (ФАС) о развитии конкуренции.

П р е м ь е р - м и н и с т р 
признал, что состояние 
конкурентной среды по-
прежнему далеко от иде-
ала. «Действующие меры 
поддержки малого и сред-
него предприниматель-
ства пока недостаточны, 
чтобы небольшие ком-
пании могли конкуриро-
вать с гигантами бизнеса», 
- признал Медведев. По 
мнению премьера, необ-
ходимо совершенствовать 
механизмы поддержки 
МСБ. В частности, за счет 
удвоения доли госзакупок 
у малых и средних пред-
приятий. Напомним, ра-
нее Дмитрий Медведев 
утвердил так называемую 
дорожную карту по разви-
тию конкуренции в отрас-
лях. Согласно документу, к 
2020 году доля закупок гос-
компаний у МСБ должна 
вырасти как минимум до 
18% - с нынешних 11%.

Глава организации 
«Опора России» Алек-
сандр Калинин не уверен, 
что повышенная квота 
на госзакупки сработает. 
По его мнению, главная 
проблема участия МСБ в 
госзакупках заключается 
в завышенных требовани-
ях к участникам тендеров 
со стороны крупных гос-
предприятий. То есть не-
возможно повысить долю 
госзакупок у МСБ, не из-
менив ныне действующий 
порядок.

Однако, по мнению экс-
пертов, одно лишь участие 
в госзакупках МСБ не 
спасет. Гораздо важнее для 
этого сектора экономики - 
налоговые послабления и 
льготные кредиты.

Депутат Госдумы Сер-
гей Жигарев, например, 
предложил ввести для 
МСБ бессрочные нало-
говые каникулы, причем 
вне зависимости от того, 

сколько лет то или иное 
предприятие существует 
на рынке. К налогообло-
жению, по мысли парла-
ментария, можно будет 
впоследствии вернуться, 
однако лишь после того, 
как доля МСБ в экономи-
ке страны станет замет-
ной. К сожалению, пока 
инициатива Жигарева 
поддержки ни в Думе, ни 
в правительстве не полу-
чила. Как и другой его по-
чин - обеспечить для МСБ 
льготное кредитование. 
Оно существует практи-
чески во всех развитых 
странах, где такой бизнес 
кредитуют под символи-
ческие проценты. В Рос-
сии же 12-15% годовых 
по банковским кредитам 
МСБ считает подарком 
судьбы.

Непонятно, как при 
столь прохладном отно-
шении к малому и средне-
му бизнесу правительство 
станет решать задачу, по-
ставленную президентом, 
- довести долю МСБ в 
ВВП к 2025 году до 40%. 
Кстати, и 40% - далеко не 
предел. Например, доля 
МСБ в ВВП Китая состав-
ляет 55% и постоянно рас-
тет. В странах Евросоюза 
она еще выше - доходит 
до 70%. Там понимают, что 
МСБ гораздо динамичнее 
крупного бизнеса. Случись 
кризис, именно он сыграет 
роль «подушки безопасно-
сти», позволив удержаться 
на плаву миллионам лю-
дей. Обеспечивая их ста-
бильным доходом, МСБ 
стимулирует спрос, а зна-
чит, способствует росту 
экономики и сохранению 
социальной стабильности. 
Пора бы это понять и рос-
сийским властям, перей-
ти наконец от слов в под-
держку МСБ к делу.

Игорь Анин

Чиновники 
опровергают 

Маркса
В недрах 

Минэкономразвития 
родилась очередная 

стратегия - разделить Россию 
на 14 макрорегионов.

К двум существующим ма-
крорегионам - Дальнему Вос-
току и Северному Кавказу 
- решили добавить еще дюжи-
ну: Центральный, Централь-
но-Черноземный, Северный, 
Северо-Западный, Южный и 
т. д. К примеру, Центральный 
федеральный округ предлага-
ется поделить на Центральный 
и Центрально-Черноземный 
макрорегионы. Сибирский 
округ - на три макрорегиона: 
Южно-Сибирский, Енисейский 
и Байкальский.

Целью проекта Стратегии 
пространственного развития 
объявлено «раскрытие со-
циально-экономического по-
тенциала территорий» за счет 
экономической специализа-

ции регионов. Отмечается, что 
макрорегионы создаются не 
вместо краев, областей, авто-
номных округов и прочих адми-
нистративно-территориальных 
единиц.

У экспертного сообщества 
к стратегии Минэкономразви-
тия возникла масса вопросов. 
Например, почему «социаль-
но-экономический потенциал 
территорий» нельзя было рас-
крыть раньше, без деления 
на макрорегионы? Что ме-
шало? Или еще: почему у нас 
есть ведомство, отвечающее 
за экономическое развитие, а 
самого этого развития что-то 
не видать? Не является ли раз-
работка стратегий попыткой 
оправдать существование сотен 
чиновников от экономики?

Кстати, о чиновниках. Сегод-
ня их в России даже больше, чем 
было в СССР. Если произойдет 
«нарезка» на макрорегионы, 
то станет еще больше. Навер-
няка ведь дело не обойдется 
без управленческих аппаратов 
в каждом из 14. Получается, на 
пенсии и прочие социальные 
программы денег в бюджете 
не хватает, зато их в достатке 
на создание очередных «корму-
шек» для чиновников.

Плодить бюрократические 
структуры - так у нас раз за 
разом пытаются решать на-
копившиеся проблемы. Созда-
ли, например, министерства по 
развитию Дальнего Востока и 
по делам Северного Кавказа. 
И что, проблем стало меньше? 
Ничуть не бывало!

Великий мыслитель Карл 
Маркс, как известно, ввел в на-
учный обиход два понятия: ба-
зис и надстройка. Под базисом 
он понимал материальное про-
изводство, экономику. Под над-
стройкой - государство, право, 
мораль, религию и т. д. Маркс 
отмечал, что надстройку по-
рождает базис, а не наоборот. 
Таким образом, и развивать 
прежде всего следует первич-
ный базис, а вовсе не вторич-
ную надстройку.

Маркса с тех пор никто опро-
вергнуть так и не смог. Однако 
наши чиновники пытаются. 
Вместо того чтобы развивать 
экономику - инвестировать как 
можно больше государствен-
ных средств в модернизацию 
производства, разработку и вне-
дрение новейших технологий, 
они занимаются перекраивани-
ем надстройки.

Георгий Палашевский

8768

Считается, что соответ-
ствующее законодательство, 
принятое более 20 лет назад, 
не отвечает современным тре-
бованиям. В лихие 90-е на ри-
туальном рынке подвизались 
в основном государственные 
и муниципальные унитарные 
предприятия. Нынче же эти 
деликатные услуги предостав-
ляют главным образом част-
ные фирмы. Их деятельность 
необходимо регламентировать 
законом.

Одним из основных нов-
шеств станет разделение похо-
ронных услуг на медицинские, 
ритуальные и религиозные. 
Учреждениям соответству-
ющего профиля предпишут 
предлагать гражданам строго 
определенный набор услуг, не 
«отнимая хлеба» у коллег. На-
пример, продажа похоронных 
принадлежностей в медицин-
ских организациях будет за-
прещена.

Новый закон предусматрива-
ет также создание нескольких 

реестров специализированных 
служб - организаций, с которы-
ми рекомендовано работать, а 
также недобросовестных орга-
низаций.

Значительное место в гото-
вящемся документе уделят бес-
платным похоронам. В числе 
тех, кого государство погребет 
за свой счет, окажутся и безра-
ботные. Симптоматично, что 
разработка нового закона, в ко-
тором особое внимание уделя-
ется организации бесплатных 
похорон безработных граждан, 
совпало по времени с изме-
нением пенсионной системы. 
Складывается впечатление, что 
власть готовится к большому 
наплыву покойников из числа 
пожилых людей, лишенных 
пенсии и не нашедших работу. 
Мытарства, связанные с поис-
ком работы, и отсутствие денег 
наверняка станут факторами, 
повышающими и без того весь-
ма высокую смертность.

В самом деле, число граждан 
РФ продолжает неуклонно со-

кращаться. Согласно данным 
Росстата, за первое полугодие 
нынешнего года естественная 
убыль населения страны (пре-
вышение смертности над рож-
даемостью.- Ред.) увеличилась 
до 164,1 тыс. человек (против 
119,4 тыс. человек в I полу-
годии 2017 года). И процесс 
этот, увы, будет лишь нарас-
тать. По мнению Минздрава, 
смертность возрастет за счет 
увеличения доли людей стар-
ше трудоспособного возраста 
и снижения численности лю-
дей трудоспособного возрас-
та. Таким образом, повышение 
пенсионного возраста лишь 
усугубит процесс естествен-
ной убыли населения.

Что же получается? Обеспе-
чить достойные условия жизни 
гражданам власть не в состоя-
нии. Зато лишенных средств к 
существованию в результате 
пенсионной реформы похоро-
нит бесплатно. Большое утеше-
ние, ничего не скажешь!

Игорь Вересков

В последний путь - 
за счет государства
На фоне повышения пенсионного возраста в России 
разработан новый проект федерального закона 
«О похоронном деле».
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Подавляющая часть российских 
гектаров - леса и земли сельхозназна-
чения (более 88%). «Зеленые легкие» 
вырабатывают колоссальное количе-
ство кислорода, пашня способна про-
кормить чуть ли не полмира. Однако 
это в теории. На практике же выясня-
ется, что главным своим богатством 
Россия пользуется неэффективно.

Возьмем леса. «Сегодня мы не 
обладаем полной и, самое главное, 
достоверной информацией ни о ко-
личестве, ни о качестве лесных ре-
сурсов. Такие сведения есть у нас 
лишь по 19% лесных территорий», - с 
горечью отметил Владимир Путин.

Отсутствие должных учета и ухо-
да сопровождается практически 
бесконтрольной вырубкой вековых 
лесов. Скорость утраты лесных мас-
сивов, по некоторым оценкам, уве-

личилась в пять раз по сравнению 
с началом 2000-х. Если дело так и 
дальше пойдет, вскоре лесной фонд 
останется лишь на бумаге, что па-
губно скажется на нашем здоровье.

Не по уму зачастую используют-
ся и земли сельхозназначения: 2/3 их  
находятся в руках государства, при 
этом, по данным Центра стратеги-
ческих разработок, 90% госземель 
сельхозназначения не разграничены, 
т. е. за эту землю практически никто 
не отвечает. Распорядиться ею ни ре-
гиональные, ни местные власти пол-
ного права не имеют. Выходит, эта 
земля по большому счету бесхозная.

Вот и получается, что вроде бы 
земли у нас вдоволь, а распоряжать-
ся ею как следует мы пока так и не 
научились.

Борис Невис

Ситуация с ценами на 
бензин и пляски вокруг 
них все больше напо-
минают остросюжетный 
детектив. Правительство 
анонсировало рост ак-
цизов на бензин с начала 
2019 года и уверяет, что 
это не скажется на цен-
никах автозаправок.

Напомним, в июне прави-
тельство приняло экстрен-
ные меры, чтобы остановить 
рост цен на бензин: в мае 
средняя цена Аи-95 была 41,9 
руб., а уже к 1 июня подскочи-
ла аж до 45 руб. Было приня-
то решение снизить акцизы: 
на 3 тыс. руб. на тонну бензи-
на и на 2 тыс. на тонну дизель-
ного топлива, а с нефтяными 
компаниями договорились 
о заморозке розничных цен 
на топливо. Как только си-
туация на АЗС более-менее 
стабилизировалась, прави-
тельство тут же вернулось к 
намеченному плану по повы-
шению акцизов.

Между тем нефтяники не 
дремлют - 120 млрд, кото-
рые они могут получить из 
бюджета в 2019 году для со-
хранения цен на топливо на 

внутреннем рынке, для них 
оказались маловаты. Они 
уже просят увеличить эту 
сумму чуть ли не вдвое - до 
200 млрд. В ходе весенней шу-
михи вокруг цен нефтяники 
стали называть недополучен-
ную потенциальную прибыль 
«убытками» и жаловаться 
правительству. Невосполни-
мые потери, по их скромным 
подсчетам, достигли едва ли 
не 1 млрд рублей в день.

Дело в том, что цены на 
энергоносители в России при-
вязаны к экспортным, поэто-
му повышение мировых цен 
на топливо весной повлекло 
за собой повышение цен и 
в стране. Чтобы избежать 
этого в дальнейшем, со сле-
дующего года правительство 
компенсирует нефтяникам из 
бюджета часть экспортной 
премии: в 2019 году - 60%, а 
дальше - половину.

Не успело правительство 
заикнуться о повышении 
акцизов, как Российский 
топливный союз (РТС) за-
явил, что цены на бензин в 
будущем году из-за этого 
могут резко увеличиться. 
На росте цен, заметили в 
РТС, скажется и повыше-
ние с нового года НДС с 18 
до 20%. В правительстве 
уверяют, что скачка цен на 

бензин не будет, «во всяком 
случае, будем применять 
весь тот набор инструмен-
тов, который есть у прави-
тельства, чтобы этого не 
произошло», - пообещал ви-
це-премьер Дмитрий Козак.

Но есть большие сомне-
ния, что чиновникам удаст-
ся цены удержать. Почти 
все автомобильное топли-
во в стране производится 
четырьмя крупнейшими 
компаниями. Договориться 
между собой им ничего не 
стоит. Потому так трудно 
умерить аппетиты нефтя-
ников. Забывая о сверх-
доходах от высокой цены 
на нефть, они, не стыдясь, 
вновь и вновь обращаются 
за поддержкой к правитель-
ству. И оно ее окажет, это 
для рядовых потребителей 
у него одна мантра: «Денег 
нет, но вы держитесь».

Вячеслав Брут

Штраф за неправиль-
ный переход железно-
дорожных путей под-
нимут со 100 до 2 тыс. 
рублей, для автомоби-
листов штрафы выра-
стут до 5 тыс. рублей.

В начале лета РЖД по-
просили поднять штрафы в 
50 раз, однако в итоге Мин-
транс РФ решил ограни-
читься штрафом 2 тыс. ру-
блей для пешеходов и 5 тыс. 
для автомобилистов.

Поводом для увеличения 
штрафов послужила неуте-
шительная статистика - так, 
только за первую половину 
этого года число погибших 
автомобилистов в ДТП на 
переезде выросло на 11%. 
Ежегодно под колесами по-
ездов и электричек поги-
бают 1,5 тыс. человек, при-
мерно 2,5 тыс. становятся 
инвалидами.

В Подмосковье долгое 
время лидером по коли-
честву смертей являлась 
станция Салтыковка воз-
ле Балашихи, которую в 
народе прозвали станцией 
имени Анны Карениной. 
Несмотря на многочислен-
ные обращения граждан 
и публикации в СМИ, ни 

РЖД, ни местные власти 
не строили на злополуч-
ной станции подземный 
переход - согласно закону, 
это является прерогативой 
местных властей, однако 
те нередко заявляют, что 
на строительство перехо-
да у них просто нет денег, 
и пытаются переложить 
обязанность возведения 
перехода на железную до-
рогу. В итоге тоннель на 
Салтыковке все-таки по-
строили за счет областного 
бюджета.

Остальным россиянам 
остается только завидовать 
салтыковцам, потому что 
строительство тоннелей - 
занятие дорогостоящее и 
долгосрочное. А пока вме-
сто подземных переходов 
пассажиров заставляют 
пользоваться высоченны-
ми мостами, построенными 
еще в советские годы. Для 
многих пенсионеров и ин-
валидов они оказываются 
не по силам, а молодежь и 
вовсе предпочитает пры-
гать с платформы на пути 
- так получается намного 
быстрее. В результате стан-
ции, оснащенные мостами, 
оказываются в лидерах 
черного списка.

Анна Александрова

НЕВНИМАТЕЛЬНЫХ 
ПАССАЖИРОВ ОШТРАФУЮТ 

ПО ПОЛНОЙ
ЖДАТЬ ЛИ РОСТА 
ЦЕН НА БЕНЗИН?

ЧТО ИМЕЕМ - НЕ ХРАНИМ
Лесной фонд

Земли сельскохозяйственного 
назначения

Не распределено

Заповедники

Водный фонд

Населенные пункты
(города - 0,49%, села - 0,7%)
Промышленность, транспорт, 
энергетика и проч.

65,77%

65,77%

22,38%

22,38%
5,22%

2,79%

1,64%

1,19%
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Кажется, в Европе 
сбывается проклятие 
зверски растерзанно-
го ливийского лидера 
Муамара Каддафи 
- «гореть вам в аду, 
люди из НАТО, за раз-
рушение Ливии, стра-
ны, бывшей стеной на 
пути африканской ми-
грации в Европу». Судя 
по всему, ЕС в своем 
нынешнем виде дожи-
вает последние годы. 

Европа начала распадать-
ся на союзы стран: с одной 
стороны - такие евроскеп-
тики, как Италия и Венгрия 
и готовая примкнуть к ним 
Чехия, с другой - стойкие 
приверженцы Европейско-
го союза во главе с Ангелой 
Меркель, немного в стороне 
держится антироссийский 
союз Польши и стран При-
балтики, последние с их раз-
валившейся экономикой 
превращаются во все боль-
шую обузу для Брюсселя.

А еще его очень беспоко-
ит настроение Италии - все 
громче и чаще звучат здесь 

лозунги за выход из еврозо-
ны. Еще никто не обращал-
ся с лидерами ЕС с таким 
демонстративным презре-
нием, как это делает один 
из руководителей правящей 
в Италии коалиции, ми-
нистр внутренних дел Мат-
тео Сальвини. На днях он 
назвал Европейский союз 
«беспрецедентными отбро-
сами», которые не заслужи-
вают того, чтобы Италия 
платила им деньги. 

Брюссель, в свою оче-
редь, не упускает случая 
хотя бы по мелочи досадить 
итальянцам. Так, недавно он 
запретил Сальвини отправ-
лять прибывших на Сици-
лию беженцев в Албанию 
- Брюссель принял закон, за-
прещающий отправлять ми-
грантов в другие страны за 
пределы ЕС без их согласия.

В ответ премьер-министр 
Италии Джузеппе Конте 
пригрозил наложить вето 
на бюджет ЕС на следую-
щее семилетие. Его поддер-
жал другой политический 
лидер, вице-премьер Луид-
жи Майо: «Они хотят, что-
бы итальянские граждане 
выплатили ЕС 20 миллиар-

дов евро. Но пусть сперва 
докажут, что достойны этих 
денег». Итальянское прави-
тельство решило обсудить 
снижение суммы, выплачи-
ваемой Брюсселю.

Гроздья гнева зреют и в 
Швеции, здесь ждут 9 сен-
тября самых «катастрофич-
ных» выборов со времен 
Первой мировой войны. В 
этот день может закончить-
ся бесконечное правление в 
стране социал-демократов, 
так как антииммигрантская 
и антиевропейская партия 
«Шведские демократы» уд-
воила свою популярность и 
вышла на второе место, всего 
на несколько процентов от-
ставая от пока еще правящей 
партии. «Шведские демокра-
ты» первым пунктом в своей 
программе выдвинули требо-
вание референдума о выходе 
из Евросоюза. Ее члены на-
зывают ЕС «большой кор-
рупционной сетью» и заяв-
ляют, что шведы не желают 
находиться в наднациональ-
ном союзе. Не исключено, 
что в скором времени Сток-
гольм может присоединиться 
к «антиевропейскому» союзу 
Италии и Венгрии.

РАСКОЛ ЕВРОПЫ ОТ РИМА ДО СТОКГОЛЬМА

Материалы подготовил Николай Иванов

  Политический портрет

В США вышла книга 
«Теневой президент: правда 
о Майке Пенсе». Ее авторы 
Майкл Дантонио и Питер 
Фишер утверждают, что 
одной из главных причин, 
по которой Пенс стал вице-
президентом, была та, что 
он знал, что Трамп «уязвим 
для импичмента».

К Пенсу с осторожно-
стью относятся даже в его 
Республиканской партии. 
Чтобы стать губернато-
ром Индианы, он брал 
деньги из любых рук и 
прибегал к грязным трю-
кам, чтобы оклеветать со-
перников.

Потерпев неудачу в 
своих ранних попытках 
попасть в политику, Пенс 
направил силы на радио, 
создав свое «Майк Пенс 
шоу», потом оно стало те-
левизионным, и Пенс су-
мел установить контакты 
с влиятельными донорами 
политических партий.

Значительно повысив 
свою узнаваемость, в 2013 
году он наконец добился 
губернаторства. Первым 
делом Майк заказал себе 

одежду со словами «Майк 
Пенс - губернатор Инди-
аны». Весной 2013 года 
он вошел в число десяти 
основных кандидатов в 
президентской гонке 2016 
года, известные толстосу-
мы братья Кох выделили 
ему для начала 200 тыс. 
долларов на разворачива-
ние кампании.

Пенс известен как 
страстный католик, для 
которого вера и религиоз-
ные ценности всегда были 
чрезвычайно важны. Кри-
тики Пенса с иронией го-
ворят, что ему нужно было 
бы прочитать хотя бы еще 
одну книгу кроме Библии.

Однако этот богобояз-
ненный гражданин никогда 
не останавливался перед 
тем, чтобы не прикарма-
нить то, что ему, в сущ-
ности, не принадлежало. 
В одной из своих избира-
тельных кампаний Пенс 
направил деньги спонсо-
ров на собственные нужды. 
Это произошло в 1990 году, 
когда Майк пытался про-
биться в конгресс. Он фак-
тически украл из фонда 
кампании 13 тыс. долларов, 
в частности потратил их на 
выплату ипотечного долга 
за свой дом, на посещение 
гольф-клуба и на мелкие 
домашние покупки. Он жа-
ден и легко изменяет своим 
принципам, но этими чер-
тами он как раз и привле-
чет к себе тех, кто мечтает 
о карманном президенте, 
которым можно будет лег-
ко манипулировать.

Китайский флот при-
знан крупнейшим в 
мире, у него коли-
чество военных ко-
раблей и подводных 
лодок больше, чем у 
США, и КНР продол-
жает строить новые 
корабли с поразитель-
ной скоростью.

«Отныне не существует 
гарантии, что Соединенные 
Штаты выиграют будущий 
конфликт с Китаем», - за-
явил новый глава Индо-Ти-
хоокеанского командова-
ния США адмирал Филип 
Дэвидсон в докладе для се-
ната. По его оценке, Китай 
располагает критическими 
асимметрическими воз-
можностями для отраже-
ния удара США. По словам 
Дэвидсона, Китай сегодня 
способен контролировать 
Южно-Китайское море при 
всех сценариях короткой 
войны с США.

За последние десять лет 
китайцы спустили на воду 
100 кораблей и субмарин. А 
в 2017 году Китай предста-
вил свой первый тяжелый 
крейсер нового класса. По 
данным американской раз-
ведки, он по многим параме-
трам не уступает большин-
ству современных западных 
кораблей. В прошлом году 
Китай располагал 317 дей-
ствующими боевыми кора-

блями по сравнению с 283 
американскими. Сейчас у 
Китая 60 подлодок, тогда 
как в 1995 году их было все-
го три.

Сегодня оборонный бюд-
жет Китая уступает только 
американскому и достиг 
$228 млрд. Американцам 
приходится лишь уповать 
на технологическое превос-
ходство своего флота.

Три года назад китай-
ский лидер обещал Бараку 
Обаме не размещать во-
оружений на созданных 
в Южно-Китайском море 
искусственных островах, 
но теперь они уже ощети-
нились ракетами, что, как 
было заявлено, сделано 
из-за «вторжения США в 
китайские воды». Во время 
июньского визита в Пекин 
министр обороны США 
Джим Мэттис получил 
предупреждение, что Китай 
не уступит ни сантиметра 
своей территории. Китай-
ская армия сейчас насчи-
тывает 2 млн солдат, тогда 

как американская - 1,4 млн, 
хотя Китай все еще уступа-
ет вероятному противнику 
в огневой мощи и качестве 
оружия.

«Нью-Йорк таймс» пи-
шет, что основой новой 
китайской стратегии стал 
арсенал баллистических 
противокорабельных ра-
кет, их в Пекине называют 
«убийцами авианосцев». Но-
вейшие китайские ракеты 
почти невозможно засечь 
и перехватить, а их направ-
ляет все более совершенная 
сеть радаров и спутников. 

Чтобы нейтрализовать 
эти ракеты, пусковые уста-
новки которых находятся в 
Центральном Китае, аме-
риканцам придется атако-
вать в глубину территории 
страны, что будет означать 
серьезную эскалацию кон-
фликта. Американское ко-
мандование признало, что 
после Второй мировой вой-
ны флот США еще никог-
да не сталкивался с такой 
угрозой. 

  Вооружен и очень опасен

КИТАЙ ОБОГНАЛ США ПО ЧИСЛУ КОРАБЛЕЙ

  Гроздья гнева

Продажный политик 
мечтает стать 
президентом США
За широкой спиной Трампа притаился че-
ловечек, терпеливо дожидающийся, когда 
президентская власть свалится ему в руки. 
Это вице-президент Майк Пенс. 
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Николай К. решил сде-
лать противопожарную 

полосу вдоль своего 
участка. За это его 

оштрафовали на 
175 тыс. рублей.

«Я хотел, как по закону 
положено. Нам на собрании 
в СНТ говорили, что нужна 
противопожарная полоса 
вдоль участков...» - оправ-
дывается теперь Николай 
К., дачник из Подмосковья.

Его участок примыкает 
к лесу длинной стороной - 
50 метров. Лето выдалось 
жарким, в лесу недалеко 
от дачного товарищества 
даже возник пожар. Нико-
лай решил не ждать, пока 
сгорит его дача, а соору-
дить вдоль участка защит-
ную полосу.

Тем более что в тре-
бованиях пожарной без-
опасности СНиП 30-02-97 
«Планировка и застройка 
территорий садоводческих 
(дачных) объединений 
граждан, здания и сооруже-
ния» написано: «Расстояние 
от застройки на территории 
садоводческих (дачных) 
объединений до лесных 
массивов должно быть не 
менее 15 метров».

А постановление Прави-
тельства РФ от 18.08.2016 
№ 807, о котором уже писал 
«МН», велит гражданам, 
владеющим «территорией, 
прилегающей к лесу, обе-
спечивать ее очистку от су-
хой травянистой раститель-

ности, пожнивных остатков, 
валежника, порубочных 
остатков, мусора и других 
горючих материалов на по-
лосе шириной не менее 10 
метров от леса».

Ни в том, ни в другом до-
кументе не говорится о том, 
что гражданам нужно вы-
рубать деревья. Но в СНиП 
ясно сказано, что леса вбли-
зи дач быть не должно!

Постановление прави-
тельства о деревьях не упо-
минает, предлагая дачникам 
очищать территорию от 
травы, валежника и «других 
горючих материалов».

А чем деревья не горю-
чий материал? Так рассудил 
Николай К.

«Я нанял мужиков, трак-
тор, и они мне за 20 тыс. 
рублей очистили от кустов, 
пеньков и деревьев десять 
метров от участка до леса», 
- рассказывает дачник.

Но наслаждаться проти-
вопожарной безопасностью 
довелось недолго. Вскоре 
пришли лесники, и выясни-
лось, что Николай К. закон 

просто неправильно понял! 
Рубить деревья в лесу он 
права не имел. И вообще по-
становление правительства 
№807 имеет в виду очистку 
собственной территории, а 
не той, которая находится 
за забором!

В итоге лесники оштра-
фовали Николая К. на 40 
тыс. за порчу лесных насаж-
дений плюс еще насчитали 
материальный ущерб - 135 
тыс. рублей.

«Сказали, что елочка в пи-
томнике стоит дорого, а они, 
оказывается, елки этой вес-
ной купили в питомнике и по-

садили их возле моего участ-
ка!» - жалуется Николай К.

Он никак не ожидал, что 
его желание следовать бук-
ве закона влетит в такую 
кругленькую сумму! Так 
как же защитить свой уча-
сток от пожара?

«Лесники мне сказали: 
если боитесь пожара, так и 
делайте пожарозащитную 
полосу у себя на участке! А 
как я сделаю полосу 10 ме-
тров, если у меня весь уча-

сток в глубину 20 метров?» 
- удивляется дачник.

Мы попросили проком-
ментировать ситуацию 

председателя Профсою-
за садоводов России, главу 
Нацсовета по земельной 
политике и ЖКХ Людмилу 
Голосову: «Действительно 
есть такие законы, и похо-
жие правила существовали 
еще в СССР. Тогда мы, дач-
ники, шли в лесхоз и брали 
там разрешение на рубку 
деревьев вдоль границы 
СНТ. А теперь ты можешь 
распоряжаться только сво-
ей собственностью - есть у 
тебя участок, вот на нем и 
руби деревья и копай ров от 
пожара! А если ты вырыл 
ров у себя за забором, то 
там уже другой собственник 
земли, и ты на его землю за-
лазить не имеешь никакого 
права! Срубил чужие дере-
вья - это кража».

Такие случаи не редкость. 
Решили дачники, чьи участ-
ки примыкают к лесу, за за-
бором почистить - пришли 
лесники и оштрафовали.

«Этому дачнику еще 
повезло - только за одно 
срубленное дерево могут 
оштрафовать на 50 тыс. ру-
блей! Вокруг нашего СНТ, 
например, тоже нет никакой 
защитной полосы, растут 
березы, которые постоянно 
падают на забор. Мы про-
сили лесников: или срубайте 
деревья, или оплачивайте 
нам ремонт забора. Но ко-
нечно, никто ничего не опла-
чивает», - жалуется Голосова.

Так что инициатива на-
казуема. Лучше ничего не 
трогать и не очищать.

Аделаида Сигида

СПРАВКА «МН»

Действия Николая К. попадают под статью 
8.28 КоАП «Незаконная рубка, поврежде-
ние лесных насаждений или самовольное 
выкапывание в лесах деревьев, кустарни-
ков, лиан» и статью 260 УК РФ «Незаконная 
рубка лесных насаждений».
Статья КоАП влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан в размере 
от 3 тыс. рублей, УК разрешает штрафо-
вать граждан на сумму до 500 тыс. рублей.
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РРРРуР би
ппправ
ссссттан
№№№8№№ 0
ссообс

Пару лет назад всю стра-
ну потрясла история двух де-
вушек из Хабаровска, кото-
рые брали «в добрые руки» 
котят и щенков и убивали их 
самым жестоким образом. 
Девицы записывали звер-
ства на видео и выкладыва-
ли их на страничках в соц-
сетях под вымышленными 
именами.

Свои убийства садистки 
посвящали Сатане. Продол-
жалась эпопея несколько 
лет, пока вся эта история не 
попала на страницы газет 
и экраны телевизоров. Тог-
да их, наконец, привлекли к 
уголовной ответственности. 
Одну посадили на три года, 
вторую - на четыре.

Но на этом история не за-
кончилась. Популярности 
девиц, «блистающих на голу-
бых экранах», позавидовали 
сотни подростков. Поклон-
ники хабаровских живоде-
рок создали секту «Культ 
Анубиса», верховным жре-
цом секты объявил себя сту-
дент философского факуль-
тета СПбГУ.

Анубис - божество Древ-
него Египта с головой шака-
ла и телом человека, прово-
дник умерших в загробный 
мир, покровитель некропо-
лей и кладбищ. По сути, речь 

идет о культе поклонения 
Сатане - в разных культурах 
он может фигурировать под 
разными именами.

В сети Интернет у юных 
сатанистов имеется не-
сколько ресурсов, в том чис-
ле в социальных сетях, где 
они выкладывают свежие 
видео с убийствами котят.

За несколько месяцев у нео-
сатанистов набралась уже це-
лая армия сторонников среди 
подростков, которые, помимо 
прочего, нашли себе идейных 
врагов - видео с пытками ко-
тят рассылаются зоозащитни-
кам с текстами такого содер-
жания: «Как сдох котенок, так 
сдохнет зоошиза».

«Мы закидали жалоба-
ми все правоохранительные 
органы, начиная от проку-
ратуры и заканчивая ФСБ, 
- рассказывает Маргарита 
Гаврилова, замдиректора по 
правовым вопросам юриди-
ческого центра «Содействие». 
- Реакции - ноль. Инциденты 

расследуются по статье 245 
«Жестокое обращение с жи-
вотными», а вести такие дела 
поручают участковым - та-
ков алгоритм действий поли-
ции, статья-то нетяжелая!»

В результате по жалобе 
одной из зоозащитниц, став-
шей жертвой травли в интер-
нете со стороны сатанистов, 
в одном из округов Москвы 
начата проверка, и действи-
тельно вести расследование 
поручено участковому!

«Просто нет слов, - гово-
рит Гаврилова. - Необходи-
мо срочно блокировать весь 
интернет-контент садистов, 

выслать по их реальным 
адресам бойцов спецподраз-
делений, провести аресты и 
задержания. Ничего не дела-
ется!»

Юрист напоминает: хаба-
ровским живодеркам за сот-
ни убитых и замученных жи-
вотных дали всего лишь 500 
часов исправительных работ!

«Следствию просто «по-
везло» - девицы дошли до 
того, что начали мучить лю-
дей: оглушили гастарбайтера 
на стройке, затащили его в 
гараж и глумились над ним. 
За это их в итоге и посади-
ли. Сама же статья 245 в 2016 

году не предусматривала ре-
ального срока заключения», 
- комментирует Маргарита 
Гаврилова.

Однако в конце декабря 
2017 года в закон были внесе-
ны изменения. Теперь «жесто-
кое обращение с животным в 
целях причинения ему боли и 
(или) страданий, а равно из ху-
лиганских побуждений или из 
корыстных побуждений, по-
влекшее его гибель или уве-
чье» наказывается сроком до 
трех лет лишения свободы.

Так почему же правоох-
ранители бездействуют?

«Они просто не хотят ни-
чего делать», - продолжает 
Маргарита Гаврилова. Власть, 
по ее мнению, просто недо-
оценивает опасность суще-
ствования секты юных сата-
нистов: «У молодежи такой 
духовный вакуум, что они 
готовы броситься с головой в 
любую новацию. Воспользо-
вавшись случаем, я бы хотела 
от лица всех неравнодушных 
к убийствам котят обратиться 
к Патриарху Московскому и 
Всея Руси Кириллу с просьбой 
вмешаться в эти события. Это 
прямая юрисдикция церкви, 
они должны заботиться о ду-
ховном состоянии граждан, в 
том числе детей и подростков».

Анна Александрова

МОЛОДЕЖЬ ЗАТЯГИВАЮТ В СЕКТЫ САТАНИСТОВ
Школьников и студентов заманивают в сата-
нинскую секту, где издеваются над котятами 
и распинают их на кресте. Вербовка проис-
ходит в интернете по всей стране. Почему 
молчат силовые структуры и патриархия?
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Коммерциализация пси-
хиатрии привела к пла-
чевным результатам - от-
править в дурдом теперь 
можно любого, были бы 
деньги.

В редакцию «МН» обра-
тилась за помощью 75-лет-
няя москвичка Галина Ми-
хайловна (здесь и далее 
имена изменены). Три года 
назад ее сестру, 80-летнюю 
Тамару Васильевну, прину-
дительно госпитализиро-
вали в платное отделение 
одной из городских психиа-
трических больниц.

Инициатором была 
дочка Тамары - 50-летняя 
Елена.

«О том, что сестра в пси-
хушке, я узнала через месяц 
совершенно случайно! И 
была поражена: она же аб-
солютно в своем уме! Сама 
себя обслуживает, ходит по 
магазинам», - возмущается 
Галина Михайловна.

Кинулась к сестре в боль-
ницу: как так, что случи-
лось? Услышанное порази-
ло пожилую женщину до 
глубины души. В тот день 
Тамара Васильевна сняла с 
книжки все свои сбереже-
ния, 200 тыс. рублей. «При-
шла с ними домой, а там уже 
стоят два мальчика в белых 
халатах. Заломили руки и 
увезли», - рассказывает се-
стра пострадавшей.

Помимо денег дочке Еле-
не осталась в полное поль-
зование трехком-
натная квартира, 
есть доверенность 
на получение ма-
теринской пенсии - 
24 тыс. рублей! На 
эти деньги Елена и 
оплачивает матери 
госпитализацию.

«Условия ужас-
ные, - говорит Га-
лина Михайловна. 
- В палате восемь 
человек. Я пришла 
к ней на свидание - все си-
дят вдоль стеночек тупо. 
Контингент полуспящий. 
Принесли обед с какими-то 
таблетками. Я спросила се-
стру: а ты знаешь, что это 
за таблетки? Она не знает».

У Тамары Васильевны 
кроме дочери есть еще сын. 
Но он предпочел не вме-
шиваться в эту историю. А 
вот сестра Тамары в сторо-
не не осталась: «Она стала 
просить меня забрать ее 
оттуда. Она на меня так на-
деялась, смотрела такими 
глазами! Я пошла к глав-
врачу, но он сказал, что все 
оплачивает дочь и только 
она может забрать ее!»

Елена узнала об этом и 
написала заявление в боль-
нице с требованием не пу-
скать Галину Михайловну 
на свидания к сестре: яко-
бы эти визиты плохо вли-
яют на мамину психику. «Я 
в следующий раз пришла, а 
меня медсестры под белы 
ручки и вытолкали на ули-
цу!» - переживает Галина 
Михайловна.

Недавно она узнала от 
племянника, что сестра в 
психбольнице потеряла 
слух и ей требуется слухо-
вой аппарат. Вот только 
везти женщину на обсле-
дование никто не хочет 
- персонал больницы го-
тов сделать это за деньги, 
а дочка не хочет платить. 
Сама возить свою мать по 

врачам она тоже не жела-
ет. Сын хотел отвезти мать 
к «ушному», но Елена не 
дала на это разрешения. 
«Она боится, что мать его 
разжалобит своими слеза-
ми и он ее не отвезет после 
врача обратно в психболь-

ницу. Так и сидит Тамара 
Васильевна без слухового 
аппарата. Я ей хотела его 
купить и передать, но не 
знаю, какой ей нужен, они 
же бывают разные!» - жа-
луется Галина Михайловна.

О том, что мать вернется 
жить к себе в квартиру, Еле-
на даже говорить не хочет. 
В материнской «трешке» 

она прочно обосновалась 
вместе со своими мужем 
и дочкой, оставив соб-
ственную «двушку» со-
вершеннолетнему сыну.

«Когда меня еще пу-
скали к Тамаре Васи-
льевне, она рассказала 
мне, что просила Елену 
привезти халатик. А та 
не везет и не везет. Я по-
ехала к Елене за этим 
халатом в квартиру Та-
мары Васильевны и с 

ужасом обнаружила, что 
дочка выкинула на помой-
ку все вещи матери, увезла 
даже ее кровать и ставшую 
ненужной старую мебель!» 
- сетует сестра Тамары.

Она обращалась в про-
куратуру, но там не нашли 

нарушений. И все равно Га-
лина Михайловна надеет-
ся, что удастся вызволить 
сестру из дурдома, вернуть 
ее домой и выселить отту-
да незваных родственни-
ков.

Сейчас Галина Михай-
ловна смотрит телевизор и 
с ужасом рассуждает о пен-
сионной реформе: «Тема 
очень горячая, старики жи-
вут долго, а молодым они 
не нужны, и делается все, 
чтобы как-то от них изба-
виться! Это же не одно от-
деление такое, где старики 
сидят, ненужные родствен-
никам, которые их туда по-
местили... А если у будущих 
стариков еще и пенсии не 
будет? Тогда детям даже 
сдавать их в дурдом станет 
невыгодно. И куда они их 
будут девать? Все это будет 
как в котле кипеть, и я не 
знаю, как это будет разре-
шаться...»

А между тем интернет 
пестрит рекламой плат-
ных психиатрических при-
нудительных (!) госпита-
лизаций. На сайте одной 

из частных клиник, 
которая предлагает 
принудительно упря-
тать в дурдом «ваших 
родственников стар-
ше 50 лет», есть даже 
специальный раздел: 
«Не хочет лечиться? 
Убеждение несоглас-
ных на лечение. Уни-
кальная программа 
мотивации. Соглаша-
ются на лечение 9 из 
10».

Другая клиника 
сообщает в рекламе: 
«Мы охотно осущест-
вляем лечение после 
50-60-70 лет. Для ор-
ганизации госпитали-
зации звоните по тел. 
+7 (495) ХХХ-ХХ-
ХХ».

Аделаида Сигида
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МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
Любовь КЛЕЩЕНКО, гла-
ва Центра защиты прав 
человека в психиатрии:

«Платные отделения сегодня 
существуют почти во всех пси-
хиатрических больницах, не-
мало и частных клиник. Они же 
предлагают услуги по вызову 
платной скорой и принуди-
тельной госпитализации. По-
являться эти услуги стали еще 
в 90-е годы, но наибольшего 
размаха практика помеще-
ния пожилых родственников 
в психбольницу «на дожитие» 
приобрела именно теперь.

Корысти у детей - все боль-
ше, а совести - все меньше. 
Есть палаты шикарные с си-
делками по 12-25 тысяч в 
сутки, но обычно помещают 
родителей доживать «по бюд-
жетному варианту», как в слу-
чае с Тамарой Васильевной: 
дети получают пенсию и ею 
оплачивают содержание.

Поместить в такой «сана-
торий» можно любого, даже 
ребенка. Никто от этого не за-
страхован, даже знаменито-
сти! Одну известную женщину 
всего 66 лет (!) родственница 
поместила в дурдом, оформи-
ла над ней опеку и отобрала у 
нее жилье на Арбате. Она рань-
ше у Путина бывала на при-
емах, а тут мафия навалилась, 
скрутила и увезла на скорой. 
Мы пытались вмешаться, но 
не успели ничего сделать. Че-
рез пару месяцев она погибла 
в платной элитной клинике при 
загадочных обстоятельствах.

Если вас платно госпитали-
зировали, выйти будет по-
сложнее, чем из бесплатной 
больницы. Это бизнес, плат-
ные отделения и клиники дер-
жатся за своих клиентов. По 
просьбе того родственника, 
который платит, они тут же 
ограждают «больного» от всех 
соболезнующих родственни-
ков и друзей. Кто платит день-
ги, тот и заказывает музыку!

Все это разрешено офици-
ально. Если некому заступить-
ся, то все, пропал человек! 
У него сразу отбирают теле-
фон, не дают писать жалобы 
в инстанции. Если придет с 
проверкой прокуратура, что 
это даст? Прокуратура - это 
не лицензированный эксперт, 
она не может сказать, здоров 
человек или не здоров.

Чтобы вытащить человека 
оттуда, надо обращаться в 
специализированные орга-
низации. Они запросят раз-
решение провести проверку 
по данному факту, посетят 
человека в специализирован-
ном учреждении. Если неза-
висимый психиатр увидит, что 
человек здоров, он может по-
требовать выпустить его «на 
свободу». Кстати, при таком 
повороте событий админи-
страция лечебных заведений 
обычно пугается и отпускает 
пациента».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Мария БАСТ, глава Ассоциации адвокатов России 
за права человека:

«Если вам стало известно о помещении пожилого человека в 
психиатрическую клинику, то в первую очередь нужно связаться 
со всеми его родственниками. Возможно, не все из них об этом 
знают, а госпитализация произошла по инициативе одного члена 
семьи или вообще чужих людей - охотников за недвижимостью.

Это могут быть случайные знакомые, которые обещают ухажи-
вать за одиноким пожилым человеком и оформляют право соб-
ственности на себя и опеку над лицом. После соблюдения всех 
формальностей ничто не мешает новому опекуну создать ситуа-
цию, якобы требующую немедленной принудительной госпитали-
зации в психиатрическую клинику.

После того как удастся выяснить, в какой ситуации произошла 
госпитализация, можно принимать решение, будете ли вы просто 
навещать своего родственника или бить тревогу. В первом случае 
вам необходимо получить разрешение на посещение лица. Во 
втором случае нужно как следует подготовиться к защите прав. На 
помощь придут правозащитные организации, прокуратура и суд».

О том, что мать вернется 
жить к себе в квартиру, Еле-
на даже говорить не хочет. В 

материнской «трешке» она 
прочно обосновалась вместе 
со своими мужем и дочкой, 

оставив собственную «двушку» 
совершеннолетнему сыну.

ДЕТИ ОТКРЫЛИ ОХОТУ 
НА СТАРИКОВ
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Споры о наших зарплатах, льготах и налогах обо-
стрились в последние месяцы, и причиной тому - 
пенсионные новшества. Людей возмущает в первую 
очередь несправедливость: почему кто-то с малень-
кой зарплаты платит все налоги государству, а вот 
множество «теневиков» и самозанятых лиц не платят 
вообще ничего? Мы тоже задались этим вопросом и 
разобрались в ситуации с цифрами в руках.

Итак, чтобы понять, кто, 
как и за что платит (а кто не 
платит вообще!) берем дан-
ные за I квартал 2018 года. 
Согласно им, средняя зарпла-
та россиян составила:

январь: 39 017 - 5072 
(НДФЛ) = 33 945 рублей;

февраль: 40 443 - 5258 
(НДФЛ) = 35 185 рублей;

март: 42 364 - 5507 (НДФЛ) 
= 36 857 рублей.

Таким образом, за I квар-
тал 2018 года средний рабо-
тающий россиянин получил 
105 987 рублей (значит, в год 
- за 4 квартала - он получит 
примерно 423 948 рублей).

С этой суммы средний ра-
ботающий россиянин запла-
тил НДФЛ 15 837 рублей (или 
63 348 рублей за год).

Работодатели платят за нас 
налоги. И чтобы выплатить 
названную выше кварталь-

ную зарплату, они заплати-
ли за нас налогов на сумму 
165 220 рублей (по 52 790 ру-
блей в месяц).

Вот сколько и куда было 
уплачено:

- НДФЛ (13%) - 15 837 ру-
блей;

- ПФР (22%) - 26 801 рубль;
- ОМС (5,1%) - 6213 рублей;
- ФСС (2,9%) - 3553 рубля.
Попутно делаем вывод о 

страшно несправедливой си-
туации, когда налогов за нас 
ежемесячно платят государ-
ству больше на треть, чем вы-
дают нам денег на руки! Вот 
откуда проблемы бизнеса и 
бедность работников!

Но вернемся к выявлению 
подлинной картины с упла-
той налогов в России. Счет-
ная палата РФ сообщает: за 
I квартал было собрано 750 
млрд рублей НДФЛ. Делим 

эту сумму на 15 837 рублей 
НДФЛ, которые уплатил 
средний россиянин. Цифры 
свидетельствуют: НДФЛ в 
стране платят всего 47,4 млн 
человек. И это при населении 
146,8 млн, из которых 80 млн - 
это трудоспособные люди.

Что же выходит? Если 
взять бюджетные цифры за 
месяц и пересчитать их на од-
ного плательщика НДФЛ 
и на остальные две трети 
населения (то есть каж-
дого россиянина в 
месяц), то полу-
чится грустная 
картина. Все де-
лим на три.

Доходов фе-
дерального бюд-
жета:

- на плательщи-
ка НДФЛ - 28 859 
рублей;

- на каждого жи-
теля РФ - 9305 рублей.

Доходов консолидирован-
ного бюджета:

- на плательщика НДФЛ - 
58 421 рубль;

- на каждого - 18 836 ру-
блей.

Россияне получили на руки 
заработной платы:

- на плательщика НДФЛ - 
35 329 рублей;

- на каждого = 11 390 ру-
блей (!).

Вот в этих приблизитель-
ных, но не далеких от реаль-
ности месячных цифрах до-
ходов мы и находим ответ, 
почему Россия не Норвегия.

Если разделить доходы 
(зарплату в стране) на всех 
поровну, то они будут даже 
ниже средней пенсии по 
стране! Основные причины 
- теневой сектор экономики, 
не платящий налогов в каз-
ну, и сама казна, жестко оби-

рающая и работодателей, и 
соответственно работников.

- Берем Московскую об-
ласть. Здесь на 7,3 млн че-
ловек сейчас насчитывается 
2,8 млн рабочих мест. Таким 
образом, не хватает при-
мерно 1,5 млн официаль-
ных рабочих мест. И это в 
довольно богатой и вполне 
работоспособной области. 
А в какой-нибудь Курской 
области, наверное, нехватка 
рабочих мест - более 50%, 
и это все теневой сектор... 
- говорит эксперт рынка 
труда из СРОО «Трудовые 

ресурсы России» Сергей 
Волков.

Таким образом, 
если взять не только 
НДФЛ, но и осталь-

ные налоговые выпла-
ты (в том числе 22% 
в ПФР), то получится 

следующее: у нас бедные 
платят в казну больше по-
ловины своего дохода. При 
этом серьезные подсчеты 
экономических светил гово-
рят: если налоги превышают 
30%, то экономика терпит 
крах. 

Подготовил Евгений 
Александров

В материале использова-
ны: бюджет для граждан от 
Минфина за 2017 год; данные 
Росстата по средним зар-
платам за 2018 год.

КАК БЕДНЫЕ ПЛАТЯТ ЗА БОГАТЫХ

Победой пенсионерки Та-
тьяны Х. завершилось ее раз-
бирательство в суде с одним 
из крупных российских бан-
ков.

Началась эта история еще 
в мае 2015-го, когда пожилая 
женщина решила у себя 
в городе взять потреби-
тельский кредит в фили-
але московского банка на 
сумму 179 тыс. рублей сро-
ком на три года. Общая 
сумма выплат с процента-
ми должна была составить 
280 тыс. руб.

«В то время я работала 
бухгалтером за 20 тысяч 
в месяц плюс получала 
пенсию 14 тысяч рублей», 
- рассказывает пенсионер-
ка. Платить восемь тысяч в 
месяц не составляло для нее 
особого труда. Однако в де-
кабре женщину сократили. К 
тому времени она успела вы-
платить всего лишь 48 тыс.

«Я пошла в банк и попроси-
ла реструктуризировать долг. 
Мне предложили платить 
полгода одни проценты, от-
срочив дело кредита. Однако 
сама сумма выплат снижалась 
всего лишь с восьми до шести 
тысяч рублей. Меня это не 
устраивало», - вспоминает Та-
тьяна Владимировна Х.

Она решила платить даль-
ше по прежней схеме. Однако 
когда принесла следующий 
месячный платеж, банк при-
нять у нее деньги отказался 
- операционистка загадочно 
посмотрела на клиентку и на-
писала на бумажке новый но-
мер телефона и адрес: «Вы те-
перь должны платить сюда».

По указанному телефону, 
как выяснилось, находилось 

коллектор-
ское агент-
ство. Не 
ставя в из-
вестность пенсионерку, банк 
продал ее кредит за 165 тысяч 
рублей. «В банке решили, что 
клиент неплатежеспособен и 
решили быстренько от него 
избавиться», - комментирует 
юрист Юлия Гусейнова.

В коллекторском агент-
стве Татьяне Владимировне 
Х. сообщили, что ее долг те-
перь - 500 тыс. рублей, и эту 
сумму она должна выплатить 
за три года равными доля-
ми, платежи составят 14 тыс. 
рублей в месяц.

Женщина платить отказа-
лась и обратилась с заявле-
нием в полицию. Однако там 
проводить проверку по ее за-
явлению отказались. Тем вре-
менем коллекторы начали 

названивать пенсионерке 
и требовать выплачивать 
«долг по кредиту».

«Таких денег у меня не 
было чисто физически, 

так как я на тот мо-
мент жила на одну 

пенсию, - рас-
сказывает 
Татьяна 
Владими-

ровна. - Но на меня 
были записаны одно-

комнатная квартира и гараж».
Вскоре в дверь постучали 

- представитель коллектор-
ского агентства привел по-
купателя на гараж: за него 
Татьяне Владимировне пред-
ложили 200 тысяч рублей. 
Эти деньги она должна была 
сразу после оплаты отдать 
коллекторам.

«Они мне обещали, что 
после этого «скостят» долг, 
и мне останется отдать всего 
лишь сто тысяч!» - говорит 
женщина. Она отказалась.

Вместо этого женщина по-
дала в суд Москвы заявление 
на головное отделение банка: 
пенсионерка указала, что кол-
лекторам ее долг был передан 
безо всяких на то оснований, 

что она собиралась оплачи-
вать кредит банку, более того, 
о продаже долга коллекторам 
банк даже не известил клиент-
ку официально.

На днях суд Москвы по-
становил, что долг коллекто-
рам был передан незаконно. 
Более того, согласно судеб-
ному решению, пенсионерка 
ни банку, ни коллекторам не 
должна ни копейки!

«Дело в том, что коллекто-
ры внесли 165 тысяч рублей, и 
банк закрыл счет, официально 
оформив кредит как досрочно 
погашенный. Таким образом 
получилось, что Татьяна Вла-
димировна банку уже ничего 
не должна. Требование же 
со стороны коллекторского 
агентства можно квалифици-
ровать как требование двой-
ной оплаты одного и того же 
долга. Более того, никаких 
договоров между Татьяной 
Владимировной и коллектор-
ским агентством заключено 
не было, а значит, никаких де-
нежных отношений и долгов 
здесь быть не может», - про-
должает Юлия Гусейнова.

Значит ли это, что любой 
должник может оспорить в 

суде передачу долга банком 
коллекторскому агентству? 
Согласно ст. 382 Граждан-
ского кодекса РФ передать 
клиента коллекторам банк 
может только с его согласия. 
Однако банки при заключе-
нии кредитного договора за-
ранее вносят в него пункт о 
том, что клиент согласен на 
передачу договора коллекто-
рам в случае возникновения 
задолженности по кредиту. Но 
и в этом случае банк обязан 
известить клиента официаль-
но. Более того, в ходе судеб-
ного разбирательства выясни-
лось, что кредитный договор 
был продан коллекторам «в 
серую» - иначе говоря, ника-
кого договора между банком 
и коллекторами заключено 
не было! А 165 тысяч рублей 
были внесены на счет якобы 
от имени должницы.

В последние три года бан-
ки так сильно боятся отзыва 
лицензии, что предпочитают 
передавать должников кол-
лекторам именно по такой, 
серой, схеме. Более того, чис-
ло легальных коллекторов 
после ужесточения коллек-
торской деятельности силь-
но сократилось, и многие 
коллекторы продолжают 
работать без необходимых 
лицензий и документов. А 
это значит, что если ваш долг 
был продан коллекторам, то 
велики шансы того, что это 
было сделано незаконно! Вы-
ясняйте, погашен ли ваш долг 
в банке. Если да, то смело по-
давайте в суд - велика вероят-
ность доказать в суде, что вы 
никому ничего не должны», - 
говорит Юлия Гусейнова.

Аделаида Сигида

ПЕНСИОНЕРКА ОСТАВИЛА 
КОЛЛЕКТОРОВ С НОСОМ
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Татьяна Владимировна Х. из города Волжский Вол-
гоградской области выиграла суд у банка и кол-
лекторского агентства - вместо 280 тыс. руб. она 
выплатила по кредиту всего лишь 48 тыс. и больше 
ничего не должна.
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Налог на доходы физических лиц (НДФЛ) в нашей стране платят не бо-лее 47 миллионов граждан. По сути, получается, что 2/3 россиян подоход-ный налог не платят вообще. Ну ладно, примерно одна треть - это пенсионе-ры, дети и учащиеся, безработные, ин-валиды... Но где еще одна треть насе-ления, вполне себе трудоспособная?
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В Москве под угрозой 
сноса оказалось исто-
рическое здание - до-

ходный дом Черникова 
в Хамовниках. На этот 

раз за сохранение ста-
рой постройки высту-
пили не только градо-

защитики, но и жители 
района. Оказалось, что 

сегодня простые мо-
сквичи могут влиять на 

решения чиновников.

Этот доходный дом во 2-м 
Неопалимовском переулке 
был построен в начале про-
шлого века для капитана в 
отставке Александра Чер-
никова. Он не отличается 
помпезностью, но привле-
кает внимание необыкно-
венной отделкой - на фасаде 
каменные львиные головы, 
свитки и щиты в окруже-
нии причудливых гирлянд, 
странные изображения 
театральных масок. Ар-
хитектор и историк, вице-
президент Национального 
комитета по охране памят-
ников и достопримечатель-
ных мест Наталья Душкина 
не скрывает, что ее все это 
завораживает. «Я сразу оку-
наюсь в Серебряный век. 
То, как сделаны гирлянды 
из фруктов, маски с усами 
- все это передает дух мо-

сковской жизни 
С е р е б р я н о г о 
века, необыкно-
венной театрализации того 
времени», - говорит она.

Раньше в доме Черникова 
располагались служебные 
квартиры, хостел, ночной 
клуб, офисы. Но постоян-
ных жильцов не было уже 
пару десятилетий. Два меся-
ца назад жители окрестных 

домов узнали, что в пусту-
ющем старинном здании 
зарегистрированы какие-
то люди, которые успели 
организовать ТСЖ. И те-
перь новые жильцы просят 
снести собственный дом. А 
на его месте планируется 
построить элитный жилой 

комплекс с подземной 
парковкой - чудовищ-
ный, в стиле скучных 
типовых панелек 70-х.

«Эти дома не име-
ют охранного стату-
са. Впечатление, что 
инвесторы словно бы 
шарят по историко-
культурному опорно-
му плану в поисках 
незащищенных домов. 
Не для того, чтобы 
заселить их заново и 
с наименьшими обре-
менениями, а для того, 
чтобы снести. Наде-
ются, что никто этого 
не заметит», - говорит 
руководитель Архнад-

зора Рустам Рахматуллин. 
Но жители Хамовников 

предстоящий снос дома за-
метили и стали решать, 
что делать дальше. Даже 
опытные градозащитники 
сильно сомневались, полу-
чится ли отстоять истори-
ческую постройку. Дом не 

имел охранного статуса, и 
это сильно усложняло за-
дачу. Но когда почти сотня 
москвичей организовалась 
в сплоченную группу, стало 
ясно: это уже сила.

«Мы очень серьезно на-
строены и будем защищать 
дом Черникова и наш двор» 
- это слова жительницы 
квартала Ольги Урываевой. 
Муниципальные депутаты, 
ВООПИК, Архнадзор - они 
побывали практически вез-
де. За эти летние месяцы 
были и пикеты, и митин-
ги, и обращения. Москвичи 
даже организовали свой ин-
тернет-канал. Победили ли 
они? Пока нет. Но снос дома 
приостановлен. Пессими-
сты считают, что отсрочка 
- лишь до выборов мэра, а 
потом здесь появятся буль-
дозеры. Но зато у градоза-
щитников появилось время 
отправить заявку на опреде-
ление дома Черникова как 
памятника культурного на-
следия. И пока заявка не бу-
дет рассмотрена, здание ни-
кто не имеет права рушить.

«Все два месяца мы толь-
ко и думали о том, что нуж-
но бороться за сохранность 
квартала. Было много со-
мнений и ошибок. Теперь 
наш голос услышали в го-
роде, услышали власти. Это 
очень важный путь самоор-
ганизации горожан по за-
щите среды, в которой мы 
живем», - считает житель 
квартала Сергей Чапнин. 
«Дело принимает другой 
оборот, когда подключает-
ся сообщество жителей», 
- добавляет Рустам Рахма-
туллин. И жители Хамов-
ников теперь говорят, что 
бесправие москвичей - это 
миф. Люди могут отстаи-
вать свои права, но только 
если по-настоящему этого 
захотят. И тогда власти их 
услышат.

Наталья Пуртова

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ УМЕР БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК?
Каждый, кто хоть однажды пережил смерть близкого человека, знает, как тяжелы первые часы после того, как случилось горе. Городская 
специализированная служба «Ритуал-Сервис» (сайт в интернете www.ritual.ru), информирует об участившихся случаях мошенничества и 
значительного завышения цен на оказание ритуальных услуг.

Если горе случилось в больнице: чаще всего о насту-
плении смерти сообщают сотрудники ритуальной 
компании при больнице. Пользуясь своим положени-
ем, они предлагают свои услуги по завышенным 
ценам, заманивая родственников фиктивной скидкой 
на услуги морга.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Обратитесь по телефону по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите сотрудника 
городской ритуальной службы.
2. Вместе с прибывшим сотрудником отправляйтесь в морг 
для оформления документов и оплаты услуг медучреждения.

Если горе случилось дома: важно знать и быть готовым к тому, что после сообщения о факте смерти, 
информация будет продана «черным агентам» за сумму не менее 25 тысяч рублей. Помните: пустив в дом 
незваного гостя, вы скорее всего станете его жертвой и переплатите за организацию похорон в 2-3 раза 
больше по сравнению со стоимостью тех же услуг, заказанных в городской специализированной службе по 
вопросам похоронного дела.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Вы можете обратиться на горячую линию городской специализированной службы  по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызвать сотрудника городской ритуальной службы.   
2. В случае обращения, запишите Ф.И.О. назначенного сотрудника и его табельный номер. По приезду сотрудника 
сверьте данные.   
3. Дождавшись специалиста, вместе с ним вызовите сотрудников экстренных служб: скорой помощи (тел. 103) и 
полиции (тел. 102).
4. Ни в коем случае не передавайте кому-либо паспорт усопшего до заключения договора ритуальных услуг.

Как уберечь себя от обмана - первые действия

Получить бесплатную круглосуточную консультацию по всем вопросам, в том числе по организации похорон, можно позвонив на 
единый многоканальный номер 8 (499) 317-43-63 или *105 (с моб. телефона), а также оставив заявку на сайте службы www.ritual.ru
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Случай с домом Черникова - вовсе не един-
ственный, когда сообщества москвичей 
смогли найти общий язык с властью. Градо-
защитники называют десятки адресов, когда 
чиновники поняли потребности москвичей и 
пошли навстречу жителям города.

2015 год. Жители 2-й Фрунзенской улицы 
неожиданно узнали, что в скверике около 
хореографического училища намечается 
грандиозная стройка. Здесь должно было по-
явиться одиннадцатиэтажное здание с бас-
сейном. Руководство училища доказывало, 
что речь идет о строительстве интерната, но 
этим словам мало кто поверил. Такие хоромы 
для юных балерин в самом престижном райо-
не города - это был подозрительно щедрый 
подарок от инвестора. Сейчас уже никто и 
не вспомнит, сколько пресс-конференций и 
общественных слушаний провели москвичи, 
но в итоге застройщик от проекта отказался.

Большой Левшинский переулок. Сейчас 
недобросовестный инвестор-банкир в бегах, 
но несколько лет назад этот человек собирался 

построить коммерческое здание в одном из са-
мых старых районов столицы. А это означало, 
что должны были быть снесены несколько цен-
ных с точки зрения истории домов, а располо-
женные рядом маленькие старинные особняч-
ки, скорее всего, начали бы разваливаться. Под 
угрозой оказалось существование Дома-музея 
известного архитектора начала прошлого века 
Анны Голубкиной - крошечного одноэтажного 
здания. Только благодаря скандалу, который 
устроили москвичи и общественники, от раз-
рушительной стройки удалось отбиться.

Большой победой градозащитники считают 
сохранение Большой спортивной арены в 
«Лужниках». Первоначально ее планировали 
полностью разобрать вплоть до фундамента 
и на месте построенного в середине 50-х 
годов сооружения возвести современный 
комплекс. Понадобились десятки тысяч под-
писей под письмами протеста, многочислен-
ные митинги и пикеты, выступления в СМИ 
- и власти сдались. Спортивная арена была 
реконструирована и в этом году принимала 
чемпионат мира по футболу.

КСТАТИ

ЖИТЕЛИ ХАМОВНИКОВ ОТСТАИВАЮТ 
«ПРИГОВОРЕННЫЙ» ДОМ

Тот самый дом 
Черникова, который 
отстаивают 
москвичи...

...а вот такой 
дом хотят 
построить 

на его месте
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Из балета 
в гимнастику

Окончив школу, она по-
ступила... в технический вуз, 
так как ей очень нравились 
точные науки. А в школе она 
страстно мечтала стать бале-
риной. Увы, хореографиче-
ская студия просуществовала 
совсем немного, ее закрытие 
для девочки было настоящей 
трагедией. Потерю сглади-
ла секция гимнастики. Новая 
страсть захватила ее полно-
стью, вытеснив даже мечты о 
балете.

А началось ее увлечение 
еще в десятилетнем возрасте. 
«Однажды я случайно увидела 
в школьном спортзале заня-
тия по спортивной гимнасти-
ке, которые вел наш учитель 
физкультуры Михаил Сотни-
ченко, - вспоминает Лариса 
Семеновна. - Я смотрела на 
вольные упражнения девочек 
как зачарованная. И не раз-
думывая, обратилась к Миха-
илу Афанасьевичу с просьбой 
включить меня в эту гимна-
стическую команду».

Так для Ларисы начались 
серьезные занятия гимнасти-
кой. Чемпионские струнки в 
ней проявлялись уже с ран-
него возраста - в любом деле, 
будь то бег наперегонки или 
учеба, она стремилась быть 
первой. Немудрено, что уже в 
12 лет юная ученица получила 
3-й разряд по спортивной гим-
настике, а школу закончила с 
золотой медалью!

Это была ее первая золо-
тая медаль. А первое спортив-
ное «золото» она завоевала в 
Риме на чемпионате мира по 

спортивной гимнастике в 1954 
году, тогда советская женская 
сборная завоевала первое 
место. Уже через два года на 
Играх в Мельбурне она ста-
ла абсолютной олимпийской 
чемпионкой.

Латынина трижды участво-
вала в Олимпийских играх. 
Ее имя занесено в Книгу ре-
кордов Гиннесса как самой 
титулованной спортсменки и 
обладательницы 18 олимпий-
ских медалей - 9 золотых, 5 се-
ребряных и 4 бронзовые.

Фея на грядке
Есть у нее и другие дости-

жения: на своем загородном 
участке Лариса Семеновна 
выращивает огромное коли-
чество разнообразных куль-
тур. Тут и редчайшие деревья 
и кустарники, и уникальные 
цветы, и невиданные овощи и 
фрукты, не считая привычных 
обычному россиянину огур-
цов-помидоров.

«Кроме помидоров и огур-
цов мы с супругом выращива-
ем в теплицах еще и морковь, 
баклажаны, чеснок, рукколу, 
а также петрушку, перцы, лук, 
разнообразные салаты, укроп, 
редис и другие овощи и расте-
ния к столу. Кое-что из семян 

покупаем, но в основном обхо-
димся своими, - рассказывает 
Лариса Семеновна. - Иногда, 
бывая за рубежом, если оста-
ется время, посещаю специ-
ализированные мага-
зины и приобретаю 
там семена редких, 
но полезных культур. 
Однажды в Велико-
британии я увидела 
отличную и довольно 
крупную рукколу, не 
удержалась и купила 
ее семена, чему не-
сказанно рада, так как 
она дала прекрасный 
урожай, и теперь у нас 
на столе салаты всегда 
с рукколой».

За своим хозяйством Ла-
риса Семеновна ухаживает 
ежедневно - она может часа-
ми рыхлить и ровнять грядки, 
поливать и полоть, пересажи-
вать и укоренять. «Растениям 
ведь нужен тщательный уход, 
внимание и забота, а не толь-
ко прополка и поливка. По-
этому частенько прихожу на 
участок, чтобы пообщаться, 
поговорить с ними о том о сем: 
ах, дескать, вы мои родные, не 
болеете ли? Я очень люблю 
разговаривать с растениями, 
- признается прославленная 
спортсменка. - И действитель-

но, смотришь, они и растут 
лучше, и болеют меньше, и 
урожай дают намного боль-
ше. Бывает, ровняя, срезаю на 
каком-нибудь кустике побеги. 
Но при этом никогда ничего 
не выбрасываю, а просто са-
жаю эти веточки в землю, и 
они прекрасно укореняются. 
Даже слышу от своего супру-
га замечания по этому поводу: 
хватит, дескать, сколько мож-
но, у нас и так уже этих расте-
ний достаточно!»

Несмотря на то что муж, 
Юрий Израилевич, иногда 
бывает недоволен, что супру-
га день-деньской пропадает 
на огороде, все-таки помогает 
жене, чем может. А после того 
как у Ларисы Семеновны в 
2000 году случился инсульт 
(из-за того, что она много вре-
мени проводила, «кланяясь» 
земле-матушке), он поднял 
грядки на уровень пояса, что-
бы ей легче было ухаживать 
за растениями и лишний раз 
не нагибаться. Тем не менее 
в свои 83 легенда спорта чув-
ствует себя прекрасно!

Лимоны со своего 
участка

«У меня очень много фиа-
лок, разнообразных бегоний. 
Также растут разные сорта 
фикусов. А веранду украша-
ют лимонные деревья. Они 
даже плодоносят: уродились 
очень маленькие лимончики 
с тоненькой кожицей, сочные 
и вкусные, - делится своими 
приятными хлопотами Лариса 
Семеновна. - В общем, у меня 
тут целая фабрика по выра-
щиванию растений. Почетное 
место в ней занимают ирисы 
самых разнообразных рас-
цветок: желтые, синие, корич-
невые. А также огромное ко-
личество лилий невероятных 
оттенков и цветов - от неж-
но-розового до божественно 
чистого белого. Гордость этой 
коллекции составляют нево-
образимые по красоте темно-
бордовые лилии. Ну и конеч-

но же, мой сад украшает целое 
море цветов любви - роз».

Сад у Ларисы Семеновны 
действительно шикарный. Да 
и есть где развернуться ее по-
истине уникальному таланту 
садовода-любителя: вместе с 
приусадебным участком, ого-
родом, газоном, цветником и 
домом площадь его составля-
ет 60 соток! На территории 
растут и сосны, и ели, и ли-
ственницы, и пихты, и дубы, и 
клены.

«Некоторое время назад 
мне захотелось побольше 
красок, и я приобрела сажен-
цы кленов, которые аккурат-

но рассадила по всему пери-
метру участка, - рассказывает 
Лариса Семеновна. - Теперь 
солнечными днями золотой 
осени они наполняют терри-
торию самыми причудливыми 
красками своих разноцветных 
листьев. А перед входом в дом 
у нас растет огромная пира-
мидальная туя. И мы наряжа-
ем ее под Новый год вместо 
елки».

Есть на участке и декора-
тивный прудик. Около него 
стоит диванчик-качели. Когда 
дом только строился, нера-
дивый электрик на беду под-
выпил и уснул с сигаретой. 
Случился небольшой пожар. 
Правда, его тут же потушили. 
«После этого нас предупреди-
ли, что на территории обяза-
тельно должны быть запасы 
воды, - вспоминает заслужен-
ная гимнастка. - Потому что 
даже если по вызову приедут 
пожарные, им нужно будет 
откуда-то брать воду. Так по-
явился этот водоем, слава богу, 
по назначению нам пока не 
приходилось им пользоваться, 
и прудик играет лишь декора-
тивную роль».

«Рыбачим прямо 
на участке»

Впрочем, судя по всему, 
пруд не такой уж декоратив-
ный - в нем даже водятся ка-
раси, которых очень любят 
ловить внуки прославленной 
спортсменки. «Несмотря на 
подпитку от дождей, время от 
времени мы наполняем его из 
колодца, который тоже вы-
рыли на участке, - объясняет 
она. - Причем запустили в него 
родниковую воду. И из колод-
ца же родниковая вода посту-
пает к нам в дом. Так что воду 
мы пьем родниковую».

Что ни говори, Лариса Се-
меновна - отличница по жиз-
ни, за что ни возьмется - де-
лает на пятерку, вот и участок 
- просто загляденье, ухожен, 
красив и практичен. На нем 
даже отведено место, где вы-

сажены декоративные 
стелющиеся растения, 
в том числе низкорос-
лые хвойники. Есть и 
плетущиеся растения, 
которые супруги при-
везли из Херсона. Эти 
растения цветут очень 
красивыми оранжевы-
ми колокольчиками.

«На участке есть 
теннисный корт и бас-
сейн, в котором мы 
плаваем. Сначала он 

был открытым, летним. По-
том мы его накрыли и теперь 
пользуемся им круглый год, 
- продолжает свой рассказ 
Лариса Семеновна. - Вместе с 
нами обитает разнообразная 
живность, живем вместе с ко-
зочками, лошадками, коров-
ками, собаками и кошками. 
Вообще, мне никогда не хо-
телось превращать участок в 
красивую декоративную кар-
тинку. А хотелось, чтобы он 
всегда оставался живым, что-
бы всегда можно было при-
ятно отдохнуть в любом его 
уголке».

Ирина Жукова

Ларисы 

ЛАТЫНИНОЙ
àëûõ ðîçÌèëëèîí

Лариса Семеновна Латынина - 

абсолютная чемпионка планеты по 

количеству спортивных достижений. 

18 раз она завоевывала «золото» на 

Олимпийских играх, чемпионатах 

мира и Европы по гимнастике, 

15 раз становилась серебряным 

призером и 6 раз - бронзовым. 

Но главное - она девятикратная 

олимпийская чемпионка! А 

звание мастера спорта СССР она 

получила, когда еще училась в 

общеобразовательной школе.

Более 60 лет назад на чемпионате 

Европы по гимнастике в Бухаресте 

Лариса Латынина выиграла все 

высшие награды - пять золотых 

медалей из пяти!

Лариса Латынина и Тамара Манина

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Л
. Л

АТ
Ы

Н
И

Н
О

Й

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Л
. Л

АТ
Ы

Н
И

Н
О

Й

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Л
. Л

АТ
Ы

Н
И

Н
О

Й



15ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ37(1289) 
4 сентября 2018 года
www.mirnov.ru

Нина Михайловна К. и 
правда слепой человек. Инва-
лидность по зрению ей дали 
еще в 41 год. Сейчас Нине Ми-
хайловне - 65.

«Российское гражданство 
я решила получить не ради 
пенсии или других каких-то 
благ, - подчеркивает Нина Ми-
хайловна. - Пенсия у меня и в 
Приднестровье была нема-
ленькая. Просто и домой при-
ходили к нам, и звонили: вы не 
хотите получить российское 
гражданство? Это политика 
такая, я понимаю. Тирасполь 
граничит с Украиной через 
10 км, России надо, чтобы в 
Приднестровье было больше 
имеющих российское граж-
данство».

И вот в конце концов угово-
рили. Семья Нины Михайлов-
ны оформила гражданство, 
тем более вся семья - русские. 
Дочка переехала в Подмоско-
вье. Стала звать родителей.

В Тирасполе продали дом и 
две трехкомнатные квартиры. 
Денег получилось 2,5 млн - 
хватало, чтобы купить однуш-
ку в Новой Москве на стадии 
строительства.

«Переехали в Россию мы в 
2013 году, - вспоминает жен-
щина. - Дом обещали сдать в 
2015-м. Теперь обещают в 
2019-м. Все обещают и обеща-
ют...»

Деньги Нина Михайловна с 
мужем положили в банк. Ког-
да пришло время платить за-
стройщику, в банке вклад от-
давать отказались. «Сказали, 
у нас технический сбой, при-
ходите через три дня», - сетует 
она.

А через три дня у банка 
отозвали лицензию. Пенсио-
нерам вернули 700 тыс. руб-
лей. Еще 76 тыс. заплатили 
за пять лет после распродажи 
имущества банка.

«Когда компенсацию под-
няли до 1,4 млн, вышел закон, 
чтобы тем, кому выплатили 
ранее 700 тыс., доплатить еще 
по 300 тыс. рублей, - рассказы-
вает Нина Михайловна. - Эти 
деньги государство выделило 
банку, но мы их не получили. 

Там теперь управляющий, на-
шими деньгами крутят-вер-
тят».

Затем случилось еще одно 
несчастье - сын Нины Ми-
хайловны поехал в свадебное 
путешествие в Португалию и 
попал там в аварию. Невеста 
погибла, а у молодого чело-
века сгорела левая половина 
тела. Португальцы, виновные 
в аварии, полностью оплатили 
лечение и выплатили компен-
сацию.

Этими деньгами в итоге и 
расплатились с застройщи-
ком, квартиру 
в новостройке 
оформили на 
сына. Правда, 
этих денег 
не хватило, и 
тогда жилье 
продала еще и 
тетка из При-
днестровья.

Сейчас в 
ожидании по-
лучения од-
нушки все род-
ственники ютятся на съемной 
квартире в Подмосковье. Но 
на этом злоключения в России 
не закончились.

«На момент получения ин-
валидности у меня был 21 год 
стажа плюс зарплата была не-
маленькая, - объясняет Нина 
Михайловна. - Поэтому пен-
сию мне назначили в 1,5 раза 
выше средней пенсии по При-
днестровью».

Сейчас средняя пенсия в 
республике - 8 тыс. рублей (в 
перерасчете на российские 
рубли). Но вместо 12 тыс., 
которые получала женщина 
у себя в Тирасполе, пенсия у 
Нины Михайловны в России 
всего 6 тыс. рублей!

«Из Приднестровья я при-
везла свое пенсионное дело, 
целую папку, но в Пенсион-
ном фонде половину спра-
вок растеряли, а на справке 
о зарплате, говорят, печать 
неразборчивая», - жалуется 
женщина.

Пробовала обращаться 
за помощью к чиновникам, 
чтобы хотя бы помогли за-

брать у банка те самые 300 
тыс. рублей и заставили Пен-
сионный фонд пересчитать 
пенсию. Все оказалось беспо-
лезно!

«Замучилась ездить в пра-
вительство Московской обла-
сти! Хотела записаться на при-
ем к Воробьеву. Прихожу в 
приемную. Меня спрашивают: 
где прописаны? В Лобне. Ез-
жайте в Лобню, там он до кон-
ца месяца будет принимать. 
Я на ощупь, слепой человек, 
еду в администрацию Лобни. 
Мне там говорят: да он у нас 

принимать-то 
не будет! А те 
меня, как сле-
пого щенка, 
погнали в Лоб-
ню! Это такое 
безо  бразие, 
такое отноше-
ние к людям!» 
- возмущается 
она.

По словам 
Нины Михай-
ловны, жизнь 

в России она представляла со-
всем по-другому: «Я вообще 
разочаровалась - кругом чер-
ствость и равнодушие!»

Комментарий Юлии Гусей-
новой, юриста Ассоциации 
адвокатов России за права че-
ловека:

«У нас в России можно вы-
бирать способы начисления 
пенсии. А получается, что 
Пенсионный фонд сам вы-
брал способ расчета и рассчи-
тал по такой формуле, чтобы 
все надбавки можно было 
снять. У Нины Михайловны 
К. сохранены даже справки 
о зарплате с 80-х годов. И, не-
смотря на это, ей начислили 
такую пенсию, как будто она 
ни дня не работала!

Если какая-то печать не-
разборчива, за пять лет можно 
было отправить запрос в При-
днестровье. 99% пенсионного 
дела у женщины в порядке! 
Просто, когда обращаются 
в ПФ за пенсией, у них сразу 
«все неразборчиво».

Анна Александрова

«Кругом черствость 
и равнодушие!»

Нина Михайловна К. переехала в РФ из Приднестровья. И сейчас 
сожалеет: ее здесь обманули с пенсией, банк украл у нее деньги от 

продажи жилья, а чиновники «издеваются, как над слепым щенком».

Ровно 40 лет назад, 
в 1978 году, руководство 

одного из северных 
управлений по строительству 
магистральных газопроводов 

поручило одному из своих 
работников, 

Василию Гладкову, 
провести спасательно-

восстановительную 
операцию по эвакуации 

зарубежной техники, 
купленной 

на Западе за валюту.

В плену у вечной
мерзлоты

Еще за год до описывае-
мых событий СССР закупил 
в Канаде партию уникаль-
ных болотоходов, представ-
ляющих собой мощные тя-
гачи-вездеходы на четырех 
гусеничных тележках вы-
сотой с двухэтажный дом и 
длиной полтора десятка ме-
тров. Один из них получили 
газовики Надымского управ-
ления. А через некоторое 
время импортная машина не 
выдержала условий Крайне-
го Севера и завязла в болоте.

- Руководство вызвало 
меня и поручило достать тя-
гач из болота и доставить 
его из-под Сургута в На-
дым, - вспоминает Василий 
Григорьевич. - А это 600 ки-
лометров по бездорожью и 
непролазной снежной цели-
не. Начальник управления, 
обладавший чувством юмо-
ра, сострил тогда, отправляя 
меня в дорогу: дескать, зада-
ние ваше будет называться 
«Операция «Ы».

Только когда я добрался 
до места, понял, во что ввя-
зался: посреди тундрового 
болота возвышался огром-
ный снежный холм. И хотя 
предупрежденный руковод-
ством начальник участка 
дал мне бригаду вахтовиков 
с оборудованием, мы доби-
рались до тягача, разгребая 
снежные навалы, двое суток. 
А раскопав его, погрустнели: 
всеми четырьмя гусеницами 
он на полметра ушел в бо-
лото - так и вмерз в трясину. 
Освободить гусеницы ото 
льда не помогли ни ломы, ни 
отбойные молотки.

Вызволить тягач удалось 
лишь с помощью паросило-
вых установок. Однако же-
лезнодорожное начальство 
отказывалось перевозить 
такого монстра, пока я не об-
ратился в Тюменский обком 
КПСС. Но на конечной стан-
ции нас ждал сюрприз - нуж-
но было оплатить перевозку. 
Денег нет, и я решился угнать 
свой болотоход: уговорил за 

спасибо начальника автоко-
лонны, который выделил ав-
токран. Сгрузили мы тягач и 
уехали с водителем (началь-
ство, конечно, потом оплати-
ло перевозку).

«Дорога жизни»
- А впереди была Обь, 

форсировать которую пред-
полагалось своим ходом. Но 
была уже весна, все растаяло. 
Переправа через реку - глу-
бокая колея с водой. Пом-
ните, как в фильмах про До-
рогу жизни машины ехали 
по Ладожскому озеру в воде. 
Рискнул и я, правда, вода до-
ходила почти до кабины, 
двери которой мы оставили 
открытыми, чтобы выпрыг-
нуть, если лед проломится. 
Еще на берегу мужчина с 
женщиной попросили меня 
переправить корову, и я раз-
местил их в прицепе, кото-
рый кто-то бросил на берегу. 
Так мы четыре километра по 
льду в воде и проехали. Уже 
был виден берег, когда тягач 
встал как вкопанный - поле-
тел зад ний мост. И я отпра-
вился за помощью.

Выяснил, что в селе неда-
леко от берега разместилась 
бригада моих коллег. Услы-
шав про мою беду, все тут 
же ринулись спасать тягач. 
Благо колхозники с коровой 
уже сами эвакуировались. А 
болотоход бульдозером вы-
тащили на сушу. Самолетом я 
слетал в Тюмень и привез два 
редуктора для заднего моста.

В Надым шел газопро-
вод, и мы ориентировались 
по нему. Врезалась в память 
страшная картина: на всем 
его протяжении рядом ва-
лялись разорванные трубы 
- искореженная лента трех-
метровой ширины, тянувша-
яся на километры. Вскоре 
налетел шквал ветра, и нача-
лась снежная буря. 14 часов 
продолжалась эта свистопля-
ска. Все это время мы с во-
дителем просидели в кабине, 
включая время от времени 
двигатель, чтобы не замерз-
нуть.

Вскоре мы все-таки до-
брались до Надыма. За 
«Операцию «Ы» мне на-
числили 23 500 рублей.

Виталий Карюков

«Операция «Ы» и другие 
приключения газовика 
Гладкова

«Переехали в Россию 
мы в 2013 году, - вспо-
минает женщина. - Вло-
жились в новострой-
ку, обещали сдать в 
2015-м. Теперь обещают 
в 2019-м. Все обещают и 
обещают...»

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
Х

И
В

А

FO
TO

LI
A



16 ПАМЯТЬ 37(1289) 
4 сентября 2018 года

www.mirnov.ru

К то-то однажды ска-
зал, что Брежнев 
- мелкий политиче-
ский деятель эпохи 
Аллы Пугачевой. 

Возможно. Но сколько лет 
уже нет Брежнева? А эпоха 
Кобзона, кажется, не прекра-
щалась никогда. Его биогра-
фия - это история нашей стра-
ны. Причем история живая 
- не из учебника, не замшелая. 
Он всегда был на острие вре-
мени...

Вот молодой Кобзон на 
черно-белых кадрах - с на-
кладной бородой и деревян-
ным автоматом поет: «Куба 
- любовь моя!» Вот его го-
лос за кадром фильма «Сем-
надцать мгновений весны»: 
«Мгновенья раздают - кому 
позор, кому бесславье, а кому 
бессмертие...» Вот он поет: 
«Ядерному взрыву - нет! Нет! 
Нет!» Вот в Чернобыле, вот 
ведет переговоры с террори-
стами на Дубровке...

Конечно, он был неодно-
значной фигурой, как и вся 
история страны. Кто-то Коб-
зона записывал в мафиози, 
указывал на криминальные 
связи, считал его особня-
ки, квартиры и машины. Но 
другие вспоминали, как он 
привез дипломат с деньгами 
директору Ваганьковского 
кладбища, когда Высоцкого 
не хотели там хоронить. Как 
помогал сотням и даже тыся-
чам людей, как не заканчи-
валась очередь просителей к 
нему в приемную...

Он был всегда. Казалось, 
что и будет. Вспоминается 
2005 год. После неудачной 
операции в Берлине Кобзон 

прилетел в Москву. Худой, не-
мощный, с трудом передвига-
ющий ноги. Многие тогда по-
думали: «Ну все...» А он через 
несколько месяцев после по-
вторной операции уже в он-
коцентре на Каширке опять 
стал живее всех живых - все 
та же знаменитая осанка, ко-
стюм с иголочки, зычный го-
лос без нотки усталости.

«Как не догнать бегущего 
бизона, так не унять поющего 
Кобзона» - вот уж воистину. И 
когда раз за разом он объяв-
лял о своем уходе со сцены, в 
это верилось с трудом. Ну что 
такое Кобзон без песни? Что 
такое песня без Кобзона?..

Его жизнь была одна боль-
шая песня. Мощная, красивая, 
из которой слов не выки-
нешь. «Как умел, так и жил, а 
безгрешных не знает приро-
да». Это не о нем, но и о нем 
тоже. А еще для него никогда 
не было запретных тем. И, ко-
нечно, журналисты обожали 
делать интервью с Кобзоном. 
Иосифу Давыдовичу можно 
было задавать любой вопрос. 
Ответит как на духу. И потом 
не будет вымарывать, вычер-
кивать, запрещать, стращать. 
Слишком высокую планку 
себе поставил. Просто не мог, 
не имел права ее опустить. 
Иначе какой же это Кобзон? 
Он отвечал за каждое свое 
слово...

Об уходах
- В свое время даже анек-

дот придумали: «Кобзон про-
щается, прощается, но не 
уходит. Как еврей». То есть 
англичане уходят не проща-

ясь, а евреи прощаются, но 
не уходят... Понимаете, я знал, 
что люблю свою профессию. 
Знал, что ей предан до кон-
ца. Я знал, что это искусство, 
которое требует визуаль-
ного отражения. Поэтому 
думал: ну хватит уже, 60 лет. 
Тем более что дети выросли, 
внуков еще не было. Я думал: 
пора немножко пожить для 
себя. А потом получилось 
так, что один композитор 
звонит: «Споешь пару песен 
в моем концерте?» - «Конеч-
но, спою». Другой: «Высту-
пишь на моем бенефисе?» И 
я понял, что не могу без этой 
«наркоты» существовать. Вы 
знаете, я никогда не напева-
юсь на концертах, мне нужна 
публика, аудитория, мне нуж-
но живое общение, энергети-
ка... Тоже шутку придумали: 
«Как не догнать бегущего 
бизона, так не унять поюще-

го Кобзона». Можно шутить 
сколько угодно по этому по-
воду, но я не напеваюсь никог-
да, мне всегда мало.

О врагах
- Когда меня спрашивают, 

есть ли у меня враги, я говорю: 
у меня врагов нет, я не считаю 
их врагами. У меня есть не-
доброжелатели. Враг - это 
ведь какой-нибудь человек, 
который стоит под домом, 
ждет, когда выйдешь. Чтобы 
оскорбить, бросить камень. 

Вот неистовый какой-то, су-
масшедший психопат. А не-
доброжелатели... Знаете, есть 
такой анекдот: «Вы слышали 
о том, что жена у Рабиновича 
- девица легкого поведения? 
И дочка тоже!» - «Но у него 
нет дочки». - «Мое дело ска-
зать...» Вот есть такая катего-
рия людей, которая говорит 
гадости. Пример приведу. В 
свое время я пытался прими-
рить ситуацию, которая была 
в 1993 году перед расстрелом 
Белого дома. По просьбе 
Лужкова и директора ФСБ 
Галушко разговаривал с Хас-
булатовым, с Руцким. И я уже 
с ними договорился, они гото-
вы были обсуждать. Но! Пре-
зиденту Ельцину передавали, 
что я песни пою для депута-
тов. И я стал мафией, стал 
врагом. В 1994 году заслали 
о Кобзоне в Америку мате-
риал, что я жуткий бандит и 

мафиози. Все, что 
хотели, все написа-
ли. Вот это враги. 
Самые настоящие. 
Но я считаю, плохо, 
когда их нет. Зна-
чит, ты так угодли-
во живешь. Я живу 
так, как считаю 
нужным, как я это 
понимаю. По тем 

принципам, которым меня 
учила жизнь. Жизнь суровая. 
И я научился держать удар.

О мафии
- Тогда так нужно было - 

шла борьба с Лужковым, а не 
с Кобзоном. И нужно было 
очернить окружение мэра: 
Церетели, Гусинского, Кобзо-
на - тех людей, которые были 
рядом с Юрием Михайлови-
чем. Ну как вы думаете: если 

хотя бы что-то из того коли-
чества обвинений, которые 
прозвучали (а писали, что я 
торгую оружием, наркоти-
ками, что связан с русской 
мафией), они смогли бы до-
казать, наверное, я бы сейчас 
сидел несколько в другом ме-
сте. Конечно, времена тяже-
лые были. И угрожали: мол, 
сейчас убили Отарика (Кван-
тришвили. - Ред.), следующий 
Кобзон. Но я сказал, что мне 
не нужна ни охрана, ничего... 
Помню, встретился с адми-
ралом Балтиным. А со мной 
стояли три человека - Громов 
обеспечил охрану из «афган-
цев». Балтин посмотрел так: 
«Что это у тебя?» Я говорю: 
«Ну охрана». - «И тебе не 
стыдно? Ты же мужик. Если 
тебя захотят убрать, уберут и 
с этой охраной. Хоть ребят-то 
пожалей». И я их отпустил.

Об Америке
- Да, в Америку меня не пу-

скают. До сих пор... Был 1994 
год. По вызову я подошел к 
окошку, мне сказали: «Вам 
отказано в визе», отдали па-
спорт, и на этом все закончи-
лось - никаких вопросов мне 
не задавали. Потом уже дали 
письменный ответ, в котором 

было сказано, что я даже в 
Страсбургский суд не могу 
подать, потому что меня не 
обвиняют, а подозревают по 
трем пунктам: в торговле нар-
котиками, в торговле оружи-
ем и связи с русской мафией. 
В Страсбургский суд я все же 
обращался, но мне отказали, 
когда я пытался предъявить 
иск Соединенным Штатам за 
клевету и за ложные обвине-
ния. Мне сказали: «Вы знаете, 
по Венской конвенции любая 

«Так хочется пожить
       еще немного...»

«Ушла эпоха...» Сейчас это расхожее выражение звучит особенно часто. Но в нем 
нет ничего надуманного. Кобзон - это действительно эпоха. Эпоха песни, эпоха 
культуры, эпоха понятий о чести, человеческом достоинстве. Эпоха Личности с 
большой буквы... На прошлой неделе эта эпоха закончилась.

Три раза Кобзон был 
женат, но главная 
женщина его жизни 
всегда была мама

«Без Нели я давно 
ушел бы в мир иной»
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страна имеет право отказать 
любому гражданину без вся-
ких объяснений...» Уж и При-
маков, когда был премьером, 
с Олбрайт дважды разгова-
ривал, и Иванов Игорь Сер-
геевич с Колином Пауэллом 
- со всеми вели переговоры. 
Говорили: «Слушайте: член 
парламента, профессор, на-
родный артист, семейный 
человек - дети, внуки растут,  
ну что вы, ей-богу?» Нет и 
все... Причем не только мне 
отказывают, но и всей моей 
большой семье. И даже когда 
дочь моя - мать троих детей, 
получившая в Америке обра-
зование, - возмутилась: «Что 
вы делаете, по законам США, 
если бы даже мой отец был 
виновен, я не несу ответствен-
ности за его поступки». Мы 
знаем, отвечают, но вы все бе-
нефицианты Кобзона, вы все 
живете за счет мафии. Вот и 
все... Мне говорят, да плюнь 
ты на эту Америку! Не могу, 
у меня там друзей много. И в 
основном это люди, которые, 
как и я, дожили, слава богу, 
до того возраста, когда от-
кладывать встречу на долгие 
годы нельзя. Надо бы с ними 
красиво расстаться...

О страхе
 - Бывает ли мне страшно? 

Конечно, я ведь нормальный 
человек. Даже более того. Я 
не могу смотреть на аварии, 
сцены насилия - мне стано-
вится страшно. Я никогда в 
жизни не пойду на охоту. Од-
нажды был на корриде, и вы 
меня хоть озолотите, не пой-
ду туда еще раз. Ну не могу я 
на это смотреть! Мне, напри-
мер, не страшно было захо-
дить в Театральный центр на 
Дубровке, когда там случи-
лась трагедия «Норд-Оста». 
Но не потому, что я такой 
бесшабашный. А потому, что 
достаточно уверенный в себе 
и осведомленный. Я знал, 
что воспитание вайнахов не 
позволит им поднять руку на 
человека, которого их же со-

племенники признали своим 
народным артистом. Да и к 
тому же я старше их по воз-
расту. Поэтому, когда мне 
говорили: «Да не надо, мы не 
хотим рисковать», - я отве-
чал: «Вы ничем не рискуете». 
И шел абсолютно спокойно. 
Но суть не в этом. Я совер-
шенно точно знаю, что не до-
живу до спокойной старости. 
И не боюсь смерти. Боюсь 
быть убитым в спину. Смо-
треть киллеру в глаза - по-
жалуйста, я готов, черт с ним. 
Я создал свою биографию, 
я заработал право оставить 
в наследство детям свою 
фамилию. Мне не страш-
но умирать. А сидеть дома в 
теплом кресле в окружении 
внуков, смотреть телевизор, 
трястись от старости, но до-
живать последние дни - это 
не для меня. Если буду знать 
приговор судьбы, я сам рас-
поряжусь своей жизнью, что-
бы не доставлять мучений 
моим родным и близким.

О страшном 
диагнозе

- Могу сказать, что у меня 
было ощущение страха. Но я 
испугался не смерти, другого - 
как сообщу Неле? Как мне ей 
сказать, что нашу семью по-
стигло горе? И как она отре-
агирует на это?.. Помню, при-
шел домой - все прятался по 

углам. Она говорит: «Чего с 
тобой?» - «Да ничего» - «Как 
ничего? Я же вижу, с тобой 
что-то происходит». Я гово-
рю: «Нель, у меня рак». Она 
посмотрела на меня: «Так, ну 
и что?» - как будто я сказал, 
что у меня насморк. «Ну и 
что, будем лечиться. Завтра 
поедем сдавать анализы. Ни-
чего страшного, это сейчас 
лечится».

Да, я всю жизнь в долгу 
перед женой. За все. Иной раз 
в отчаянии доходил до того, 
что брался за стакан. Но тут 
же возникала Неля. И все, и 
прекращалось. Может быть, 
я спился бы без нее, может 

быть, без Нели давным-дав-
но ушел бы в мир иной. Я не 
знаю, что было бы со мной, 
если бы не Неля...

О прощении
- Вышла книга «Как перед 

Богом». Автор ездил со мной 
по концертам, задавал во-
просы, а я отвечал. Ни одним 
словом не соврал и сейчас го-
тов повторить все, что тогда 
наговорил ему. Но! По про-
шествии времени я кое-что 
понял. Все-таки люди рани-
мые, в возрасте уже... Не надо 
было обижать... (В той книге, 
написанной от лица Иосифа 
Кобзона, больше всех доста-
лось Пугачевой, Жванецко-
му и Михалкову. - Ред.) Жена 
мне говорила: «Ну что ты на-
творил с этой книгой идиот-
ской? Зачем это сделал? Вот 
смотри: вы постоянно встре-
чаетесь в обществе. Встреча-
етесь - и воротите физионо-
мии друг от друга. Нехорошо 
это, некрасиво...» Я говорю: 
«Куколка, что ты от меня 
хочешь?» - «Извинись перед 
ними». - «Нет проблем». Я 
подошел к Михал Михалычу, 
сказал: «Миш, извини меня, 
пожалуйста, если я тебя оби-
дел». Он пустил слезу, мы с 
ним обнялись, все, с тех пор 

общаемся. То же самое про-
изошло с Аллой Борисов-
ной. Я сказал: «Алла, хватит 
дуться...» Но все равно я был 
прав - мне так хотелось, что-
бы Алла не тратила время 
попусту, а подарила нам еще 
много-много песен. И что ка-
сается Никиты Сергеевича 
тоже был прав, не соврал... 
И все-таки не нужно было 
так, у меня ведь совсем дру-
гое отношение к артистам. 
Не приведи господи, если 
понадобится моя помощь и 
Михалкову, и Жванецкому, и 
Пугачевой, - да я в огонь и в 
воду пойду за них!

О прощании
- Тем людям, которые по-

пали в беду, хочу просто 
сказать, что не надо бояться 
смерти - надо бороться за 
жизнь, это самое главное. 
Потому что все эти разгово-
ры о потустороннем мире, о 
реинкарнации и прочее - все 
только разговоры, никто 
никогда их не подтвердит. А 
вот жизнь - она прекрасна 
во всех своих проявлениях. 
Даже в грустных... В самом 
уходе ничего страшного нет, 
мы все мигранты на этой 
земле: приходим, уходим. Но 
хочется попозже, хочется 
еще пожить - много интерес-
ного. Вот мне сегодня очень 
интересно жить. У меня для 
этого есть все: общественная 
востребованность, любимая 
жена, дети, внуки. У меня все 
дни расписаны по минутам, я 
все время занят, занят, занят. 
Меня спрашивают: а свобод-
ное время бывает? Бывает. 
Но оно для меня самое му-
чительное. На отдыхе, на-
пример, включаю телевизор, 
смотрю: мои коллеги высту-
пают, жизнь бурлит. И мыс-
ли в голове: а ты сидишь тут, 
никому не нужный. И никто 
вообще не кричит: «Караул, 
Кобзона нету!» Все нормаль-
но, жизнь продолжается. 
Только без тебя. Наверное, 
она так и будет продолжать-
ся, когда ты уйдешь из нее. 
Поэтому так хочется заце-
питься, удержаться, пожить 
еще немного...

Подготовили 
Дмитрий Мельман, 
Ксения Позднякова

Фото из личного архива 
И. Кобзона

(Из интервью главному редактору «МН» Николаю Кружилину)
- Иосиф Давыдович, вы не 

раз бывали в Чечне и даже 
имели опыт общения с Ба-
саевым...

- Это было между первой и 
второй чеченскими войнами. 
Басаев прислал мне письмо. 
Довольно грубое. Начиналось 
оно так: «Кобзон! (Не госпо-
дин, не по имени-отчеству.) 
Пока ты жировал в Москве 
с красными чеченцами, мы 
тут проливали кровь. Теперь 
наступила пора рассчитать-
ся за это...» Ну и так далее. 
Письмо возмутило меня до 
глубины души. И вот почему. 
Это было как раз в то время, 
когда я возглавил попечи-
тельский совет по спасению 
чеченских детей, получивших 
увечья на войне. Через по-
сланника Басаева, который 
привез письмо, я попытался 

найти самого Шамиля, но ко 
мне приехал его генерал-адъ-
ютант, как было написано в 
его зеленом удостоверении. 
Я высказал все, что думаю о 
Басаеве, ему в лицо. Он был 
крайне обескуражен. Рас-
считывал получить от меня 
деньги, думал, что я испугал-
ся письма... Потом я поехал 
с концертами в Ингушетию и 
Чечню. После концерта в На-
зрани ко мне подошел чело-
век по фамилии Дудаев (ви-
димо, из дудаевского клана) 
и сказал, что Басаев хочет, 
чтобы я к нему приехал, что он 
меня ждет. Спрашиваю: «Что 
я буду у него делать?» - «Он 
хочет поговорить». - «Погово-
рить - пусть сюда приезжает». 
«Нет, это невозможно, ты сам 
должен ехать к нему», - гово-
рит мне чеченец. Тут, конечно, 

все меня стали отговаривать. 
А я завелся. Решил, что кишка 
тонка у них замочить Кобзона. 
И поехал. Нас сопровождали 
еще две машины - одна впе-
реди, вторая сзади, обычные 
наши «Волги». Приехали к 
Басаеву в 11 часов ночи. Про-
говорили мы с ним до утра. 
Начали с того, что я сказал: «В 
1964 году, когда ты только ро-
дился, я уже был заслуженным 
артистом Чечено-Ингушской 
ССР. Меня знала вся страна. 
А ты со мной так разговари-
ваешь. Ты написал, что я жи-
ровал с красными чеченцами. 
Ты, Шамиль, лучше пойди вы-
тащи своих чеченцев из кази-
но. Они проигрывают деньги 
вместо того, чтобы отдавать 
их голодным и раздетым. Я-то 
как раз зарабатываю деньги 
для твоих детей». «Мне нужны 

деньги», - говорит он. «Назови 
программу, распиши по пун-
ктам, для чего они нужны, тог-
да будем разговаривать», - от-
вечаю. «Я хочу создать артель 
для чеченских вдов, купить 
им швейные машинки». - «Ну 
вот это другое дело, это мож-
но обсуждать», - говорю. В 
общем, мы проговорили всю 
ночь, и во многом этот разго-
вор был беспредметным, как 
показало будущее.

- Когда вы видели Басаева 
последний раз?

- Еще в мирное время, пе-
ред началом второй войны, у 
Аушева на юбилее республи-
ки. Стол был мусульманский, 
без алкоголя. Басаев сидел 
со своими товарищами. Мы 
поздоровались. Когда был 
взрыв в «Интуристе», где на-
ходился мой офис, и чекисты 
допытывались, не чеченский 
ли это след, я ответил только: 
«Все может быть, вы профес-
сионалы, вы и ищите...»

«С Басаевым проговорили всю ночь...»

Он несколько раз уходил, 
но так и не смог уйти 
со сцены

С детьми и внуками 
на съемках передачи 
«Пока все дома»
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- Лиза, как же теперь 
вспоминаются съемки в 
«Папиных дочках»?

- Этот сериал снимали в 
очень быстром режиме, нам, 
артистам, давали каждый 
день вот такую стопку тек-
ста, и его надо было быстро 
выучить. Поскольку я играла 
девочку-гения Галину Серге-
евну, сценаристы прописы-
вали очень сложные фразы. 
Например, вот такие: «Влия-
ние ретикулярной формации 
на формирование дактило-
капиллярного рисунка...» И 
далее примерно в таком же 
духе. А что все это означает, 
непонятно. Читала - плакала, 
но на следующий день знала 
наизусть. В другой раз откры-
ваю текст - монолог на четы-
ре страницы, Галина Серге-
евна общается с какими-то 
партнерами олигарха. А в 
конце приписка: «Все это - 
на китайском языке». Мы с 
мамой звоним продюсерам 
сериала, спрашиваем: «На ки-
тайском? Это шутка, навер-
ное?» Они отвечают: «Какие 
шутки, ищите переводчика 
с китайского». Нашли. Я за 
два дня выучила этот текст! 
Было сложно. А в день съе-
мок случилась еще одна за-
бавная история. С нами в 
кадре снимались школьники 
одного из московских куль-
турных центров, которые в 
совершенстве владели китай-
ским языком. После моего 
«китайского» монолога на 

камеру они подошли и ска-
зали: «Ты молодец, знаешь 
китайский язык хорошо, но 
есть небольшой акцент». Я 
им ответила: «Слушайте, на 
самом деле я не знаю китай-
ский язык - выучила монолог 
накануне, не понимая смыс-
ла вообще!» В общем, если 
очень нужно - возможно все, 
главное - терпение и труд.

- А почему вообще вы ре-
шили стать актрисой?

- Помню, как совсем ма-
ленькой посмотрела фильм 
«Красная Шапочка» и поду-
мала: «Хочу, как эта девочка, 
бегать по лесу, петь песенку 
- чудесная работа!» Родители 
мне объясняли: «Эта девоч-
ка бегала по холодному лесу, 
ее кусали комарики, на нее 

сверху лили 
из шланга 
х о л о д н у ю 
водичку. Что-
бы история 
стала сказ-
кой, девочке 
пришлось не-
сладко, кино 
- это тяжелый 
труд». Но меня это не 
испугало. В четыре 
года попала на съе-
мочную площадку, 
снималась в ма-
леньком эпизо-
де секунд на 
15. Съемка 
проходила 
в крошеч-
ной одно-
комнатной 

квартире, там каким-то 
чудом разместились че-
ловек 30 из съемочной 
группы, поставили аппа-
ратуру - было букваль-
но не развернуться. Но 
меня это не испугало, 
атмосфера показа-
лась очень творче-
ской. Потом было 
еще несколько эпи-

зодов. Ну а дальше на-
чались «Папины дочки».

- Сейчас с сериальны-
ми «сестрами» общае-
тесь?

- Да! Мы же столько 
времени провели вместе 

- восемь лет бок о бок ра-
ботали. Мы как настоящая 
семья: созваниваемся, поддер-
живаем друг друга. Кстати, за 
восемь лет съемок у нас не 
случилось ни одной ссоры. 
Представляете, пять дево-
чек разного возраста - мог-

ли какие угодно произойти 
разногласия. Но их не было.

- Какой лучший со-
вет в своей жизни вы 
получили и от кого?

- Мне мама всегда 
говорит: «Очень важно 
слушать свое сердце». 
Возможно, звучит ба-
нально, но это правда. 
Друзья будут подска-
зывать те или иные 
решения твоей про-
блемы, мозг - просчи-
тывать варианты. Но 
они могут ошибаться, 

а вот твое сердце никогда 
не ошибается, главное - услы-
шать его тихий голос. А еще 
у Владимира Высоцкого на-
хожу ответы на многие свои 
вопросы. Одна из любимых 
его песен «Я не люблю». Если 
б была мужчиной, с этой пес-
ней, как с девизом, шла бы по 
жизни.

- Лиза, сейчас вы - вице-
президент фестиваля. По-
нимаете, чем живет моло-
дая киноаудитория?

- Конечно! Я всегда с удо-
вольствием выясняю у ребят, 
какие фильмы они смотрят, 
какую музыку слушают, и 
складывается картинка. Для 
меня это важно с творческой 
точки зрения, ведь многие 
проекты, в которых я рабо-
таю, рассчитаны на детскую 
аудиторию, и мне важно 
знать мнение каждого. Тогда 
оценка будет объективной.

Виктория Катаева
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Лиза АРЗАМАСОВА: 

О Нине Доро-
шиной снимают 
фильм. Лента по-
явится в противо-
вес многочислен-
ным ток-шоу, где 
народную артист-
ку выставляют 
в неприглядном 
свете.

О будущей картине «Миру 
новостей» рассказала родная 
племянница ушедшей в апреле 
этого года актрисы - Олеся До-
рошина.

- Съемки идут. Мы, родствен-
ники, близкие друзья, даем ин-
тервью. Очень хочется, чтобы 
кино получилось добрым, свет-
лым, как наша память о Нине, 
- поделилась наша собеседница.

Олеся рассержена и сетует 
на центральные телеканалы, 
которые снимали ток-шоу по-
сле ухода Нины Михайловны. 
Сенсации ради в передачах 
объявляли Дорошину «бро-
шенной и одинокой в послед-
ние годы жизни». А это, как 
говорит племянница актрисы, 
неправда.

- Мой папа Евгений Михай-
лович - родной брат Нины. Они 
всю жизнь были очень друж-
ны. Ко мне и моей родной се-
стре, которую назвали в честь 
тети, Нина Михайловна всегда 

относилась как к собствен-
ным детям. Я, например, поч-
ти все детство провела рядом 
с ней на гастролях: она ездила 
с «Современником» и брала 
меня с собой. А в молодости 
она также всюду таскала мое-
го папу, он моложе Нины на 11 
лет. Она его обожала, балова-
ла. И он ее очень любил. Мы 
были одной семьей! Даже дача 
одна на всех. Вместе отмечали 
праздники, собирали компа-
нии. Нина за столом - главная 
заводила, хохотушка. То, что 
не родила собственных детей, - 
это ее личный выбор. Потому 
что она буквально жила про-
фессией, театром и считала, 
что в ее случае невозможно 
совмещать карьеру и материн-
ство... У Нины были студенты 
Щукинского театрального, где 
она преподавала актерское 
мастерство. Они ее обожали. 
Приходили к ней домой репе-
тировать, отбирать материал. 

Могли и лекарств купить, если 
надо, и в магазин сбегать. И 
разве настолько востребован-
ный, любимый многими чело-
век может быть несчастным?! 
Нина работала буквально до 
последнего - выходила на сце-
ну в спектаклях. Таких людей, 
преданных профессии, еще 
поискать! На сцене преобра-
жалась, становилась молодой 
и задорной. Да, были возраст-
ные болячки, у кого их нет в 84 
года? Но ей не хотелось о них 
думать. Бывало, звоню, спра-
шиваю: «Как себя чувствуешь? 
Как спина, ноги?» Она в ответ 
отмахивается: «Не хочу гово-
рить о болячках, давай лучше 
о любви!» Шутила: «Мне уже 
давно пора старух изобра-
жать на сцене, а я совершенно 
не умею их играть! Молодые 
роли переросла, до возрастных 
не доросла...» Нина считала 
себя счастливым человеком. 
И не была она брошенной ни 
одной минуты! Если честно, я 
даже в суд подавать хотела на 
все эти шоу с их ложью. Но по-
том решила, что не буду пач-
кать руки. Бог им судья. Очень 
хочу, чтобы поскорее вышел 
фильм о Нине. Чтобы зрители 
узнали настоящую Дорошину 
- большую актрису, жизнера-
достного человека, бесконеч-
но влюбленного в жизнь...

В.К.

Ведущая программы «Время» на экране выгля-
дит молодо и свежо. Но мало кто из телезрите-
лей знает, сколько ей лет на самом деле...

В с е з н а ю щ а я 
«Википедия» уве-
ряет, что Екатерина 
Андреева родилась 
в 1961 году. Получа-
ется, что в ноябре 
телеведущей стук-
нет 57 и по пока 
еще действующему 
законодательству 
она уже без мало-
го два года как на 
пенсии. С вопросом 
о том, какое по-
собие по старости 
получает Андрее-
ва от государства, 
«МН» обратился к 
пресс-секретарю 
Екатерины. Но по-
лучил совершенно 
неожиданный ответ...

- Екатерине на самом 
деле 53 года, просто 
очень сложно исправить 
в «Википедии» возраст, 
- ошарашила нас помощ-
ница телеведущей.

- С Катей случилась 
настоящая истерика, 
когда она узнала, что в 
интернете ее в пенсио-

нерки записали, - рас-
сказал нам коллега Ека-
терины по программе 
«Время». - Она была 
буквально взбешена, 
кричала, что это ложь. Я 
не знаю, сколько Андре-
евой на самом деле, мо-
жет, она действительно 
моложе...

И.П.

«Она считала себя 
счастливым человеком!»

«ЗНАЮ, ЧТО НУЖНО
Когда-то поклонники популярного сериа-
ла «Папины дочки» полюбили юную Лизу 
Арзамасову. Прошло время, актриса 
окончила продюсерский факультет 
ГИТР (Институт телевидения и радио-
вещания), стала вице-президентом 
фестиваля в «Орленке». На очеред-
ном, 22-м по счету, мы с ней и побесе-
довали...

PERSONA STARS

Андреева 
не хочет быть 
пенсионеркой

 МОЛОДЫМ!»

В сериале «Папины дочки»
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Наталья Фриске
больше не может 

молчать. Ее возмущают 
многочисленные 

публикации в СМИ 
о покойной старшей 

сестре.

Младшая сестра пе-
вицы хоть и пела год в 
«Блестящих», но к суро-
вым правилам шоу-биз-
неса так и не привыкла. 
Сегодня она работает 
мастером в косметиче-
ском салоне и очень бо-
лезненно реагирует на 

все, что про ее семью 
сочиняет жаждущая 
сенсаций пресса. Чего 
только стоят одни лишь 
заголовки, которые ча-
сто можно увидеть под 
материалами о Фриске!..

- Репортеры часто 
пишут статьи, не зная 

ситуации, оскорбляя 
меня и моих близких, 
- едва ли не плачет На-
талья. - Мало того что 
я потеряла сестру, так 
журналисты мне по-
стоянно про это напо-
минают. И перегибают 
все палки. Они играют 
на чужих чувствах, а 
я слишком эмоцио-
нальный человек и 
плачу каждый день от 
каждой новой грязной 
статьи. Жанна не мо-
жет никому ответить, 
и журналисты часто 
этим пользуются. А по-

том люди читают эту 
околесицу и начинают 
думать про нашу семью 
всякий вздор.

- Про Шепелева пи-
шите все, что хотите, 
- обратилась Фриске-
младшая к «акулам 
пера», которые лю-
бят копаться в чужом 
грязном белье. - Какой 
он хороший, какой 
он замечательный. А 
про нашу семью даже 
не вспоминайте, я вас 
очень прошу, умоляю!..

Иван Попельнюхов

Юлиан вступился 
за Мордюкову 
Некогда популярного певца Юлиана, 
прославившегося в том числе и дружбой 
с легендарными советскими артистками, 
возмутил телефильм «Прощание» 
об одной из его «подруг» Нонне Мордюковой.

- Когда 
мы позна-
комились, 
Нонна была 
потерянной 
и растерянной: денег 
за кино не платили, и 
она ездила на концер-
ты за несколько меш-
ков картошки. Когда я 
ей объяснял, что у нее 
низкая самооценка и 
таким образом она по-
нижает планку своей 
значимости, Мордю-
кова говорила: «Ну 
так люди же совсем 
бедные, нищие стали, а 
увидеть меня хотят, мне 
стыдно просить деньги, 
которые они не видят 
месяцами!» - рассказы-
вает Юлиан. - Она была 
очень доброй, отзывчи-
вой, а авторы фильма 

на канале ТВЦ назвали 
это безотказностью и 
даже договорились до 
того, что, мол, она на-
столько любила муж-
ской пол, что чуть ли не 
лезла к каждому в по-
стель. И обо мне такого 
порассказали! А все из-
за того, что Мордюко-
ва пустила меня в дом, 

а жила она 
тогда в одно-
комнатной 
квартире, и 
стелила на 
раскладуш-
ке. А потом 
помогла с 
комнатой в 
общежитии.

Ю л и а н 
настолько 
в о з м у щ е н 

увиденным, что по-
рывается даже подать 
в суд на создателей 
фильма.

- Сейчас у меня га-
строли, участие в Днях 
городов, и поэтому вре-
мени на судебные дела 
нет. Но через месяц-два, 
наверное, детально зай-
мусь этим, - говорит пе-
вец. - Хотя я не люблю 
сутяжничества и ради 
себя вряд ли стал бы 
все затевать, но Нонна 
Викторовна не заслу-
жила такого к себе от-
ношения. И она отве-
тить не может...

Андрей Князев

Мирей Матье:
«Горжусь знакомством 

с Путиным!»
Мирей Матье - пожалуй, самая часто 

приезжающая в нашу страну мировая 
знаменитость. Только в этом году была 

трижды. Впрочем, певица и не скрывает: 
сегодня основная ее публика - в России, 

Китае и Германии.
- Впервые я попа-

ла в вашу страну еще 
при советской власти, 
- улыбается артист-
ка. - Тогда я работала 
в концертном театре 
«Олимпия» и пела в 
сопровождении ор-
кестра Поля Мориа. 
Я была в Москве, Ле-
нинграде, еще паре 
городов. Сегодня же 
вижу, какие колос-
сальные изменения 
у вас происходят, как 
расцвела Москва. 
Смею заверить, что я 

большой друг вашей 
страны.

Певица призналась, 
что питает большую 
симпатию и к россий-
скому президенту:

- Я считаю его без 
преувеличения вели-
ким, горжусь тем, что 
знакома с ним лично.

Санкции, которыми 
сегодня со всех сто-
рон обложили Россию, 
Мирей Матье считает 
глупыми:

- Это игры полити-
ков, французский на-

род любит вашу стра-
ну, у нас с вами очень 
большая история. В 
моем репертуаре есть 
две песни на русском 
языке - «Очи черные» 
и «Подмосковные ве-
чера». Хотя я испол-
няю песни на девяти 
иностранных языках.

В этот раз мадмуа-
зель Матье в России 
удостоилась звания 
«Почетный профес-
сор в сфере культу-
ры» и получила сим-
волические ключи 

от Спасской башни. 
Кстати, мало кто зна-
ет, что еще в 1960-е 
годы прошлого столе-
тия Мирей выступала 
с ансамблем имени 
Александрова.

- Этот коллектив 
олицетворяет собой 
Россию, - убеждена ар-
тистка. - И когда я, на-
чинающая певица, пела 
с этим хором, то чув-
ствовала себя малень-
кой девочкой на фоне 
таких громких голосов!

И.П.

В СМИ появилась ин-
формация, будто Анна 
Терехова уходит из те-
атра со скандалом. Ак-
триса опровергла эту 
новость.

- Нет никакой моей 
якобы «ссоры с режис-
сером и коллегой из-за 
главной роли в новом 
спектакле «Королева»! 
В Театре Луны пре-
красный коллектив под 
руководством художе-
ственного руководителя 
Сергея Проханова, нет 
склок и ссор ни из-за ро-
лей, ни по каким-либо 
другим причинам, - гово-
рит Анна.

Сейчас на скандаль-
ные сообщения она уже 

реагирует с юмором. А 
вот в первые дни после 
появления «сенсации» 
страшно возмущалась: 
«И хватило же у кого-то 
фантазии придумать та-
кой бред!»

- К спектаклю «Ко-
ролева» я не имела 
никакого отношения 
и не планировала там 
играть, - продолжает 
наша собеседница. - С 
замечательным, та-
лантливым режиссе-
ром Дарьей Поповой 
у нас давнее сотрудни-
чество в другой рабо-
те - «Мата Хари», этот 
спектакль шел более 
восьми лет. Вообще 
мне в Театре Луны 

комфортно и хорошо, 
за 20 лет удалось по-
работать в прекрасных 
спектаклях с потряса-
ющими мастерами. И 
сейчас я не то чтобы 
ухожу - просто пере-
хожу на контрактную 
форму сотрудничества. 
Многие артисты сей-
час так делают, в не-
которых случаях это 
удобнее. Забрать тру-
довую книжку - это, 
можно сказать, чистая 
формальность. Я про-
должаю играть в трех 
спектаклях.

Не могли мы не спро-
сить и о здоровье Мар-
гариты Тереховой - эта 
тема также последнее 

время часто обсуждает-
ся в СМИ, и весьма не-
однозначно.

- Мамочка в поряд-
ке, - ответила Анна на 
наш вопрос. - 25 августа 
отметила день рожде-
ния (народной артист-
ке исполнилось 76 лет. 
- Ред.). Здоровье по воз-
расту. Главное, чтобы 
не хуже. Мне звонят и 
пишут люди из самых 
разных городов и стран, 
справляются о ее само-
чувствии, говорят, что 
молятся за нее, я всем 
очень благодарна за 
поддержку. Дай бог, у 
нас и у всех все будет 
хорошо.

В.К.

Анна Терехова:
«За мамочку молятся - 
я благодарна»
Артистка открыла истинные причины своего 
увольнения из Театра Луны, где прослужила 
20 лет. А также рассказала о самочувствии 
мамы - народной артистки Маргариты 
Тереховой.

Фриске просит оставить семью в покое

По мнению 
Юлиана, 
актрису 
оболгали
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Кто из нас в детстве не 
мечтал повторить подвиг 
знаменитого Винни Пуха, 
героя любимого советской 
ребятней мультфильма, 
изобразив из себя малень-
кую тучку, и подняться в 
небо на воздушном шари-
ке? Казалось бы, в реаль-
ной жизни подобное невоз-
можно. Вовсе нет!

Во всем мире существует 
немало смельчаков, про-
бующих взмыть в небо на 
связке из нескольких сотен 
воздушных шариков. А ми-
ровой рекорд принадлежит 

россиянину Виталию Кули-
кову. 20 ноября 2004 года 
этот смельчак на связке из 
800 воздушных шаров, кото-
рую он поэтично назвал не-
болетом, совершил подъем 
на рекордную для подобно-
го летательного средства 
высоту - 5740 метров. До 
него аналогичный рекорд 
принадлежал англичани-
ну Иэну Эшпоулу, правда, 
тот, в отличие от Виталия, 
не сумел приземлиться на 
шарах. Когда они лопнули, 
англичанин был вынужден 
спускаться на парашюте.

Примечательно, что изна-
чально у Виталия было 1300 
шаров, но в ноябре темнеет 
рано, и команда из 15 чело-
век сумела наполнить гели-
ем лишь 800 из них, да и то 
неравномерно. Кстати, это 
обстоятельство впослед-
ствии сыграло положитель-
ную роль. Шары в воздухе 
лопались неравномерно, что 
позволило Виталию осуще-
ствить постепенную посад-
ку без использования пара-
шюта. Правда, при спуске 
уже около земли поднялся 
буран, и путешественника 
со скоростью 160 км/ч по-
несло в лес. Тормозить ему 
пришлось о деревья. Он бук-
вально чудом остался жив.

Материал подготовил Дмитрий Соколов

С ракетой 
за спиной

Любители научной фан-
тастики отлично знают, что 
большинство научно-техни-
ческих новинок, описанных 
фантастами прошлого, в 
скором времени становят-
ся реальностью. Романы и 
кинофильмы о суперменах, 
перемещающихся за счет 
ранца с реактивным дви-
гателем за спиной, были 
крайне популярны практи-
чески на протяжении всего 
ХХ века.

Неудивительно, что еще 
в 1960-х годах в США ста-
ли появляться прототипы 
этого необычного сред-
ства для полета по возду-
ху. Первая действующая 
модель реактивного ранца 
под названием Rocket Belt 
была представлена публи-
ке в 1961 году, хотя полет с 
помощью данного техни-
ческого устройства про-
длился всего 14 секунд. С 
годами реактивный ранец 

не раз модернизировался. В 
1984 году Билл Сьютор со-
вершил полет с помощью 
ранца с реактивным двига-
телем на открытии Олим-
пиады в Лос-Анджелесе, 
который увидели более 2,5 
млрд человек. А несколь-
ко лет назад, 9 ноября 2015 
года, американец Дэвид 
Мэйман, демонстрируя пу-
блике ранец с реактивным 
двигателем собственного 
изобретения JB-9, сумел об-
лететь статую Свободы в 
Нью-Йорке.

Сегодня средства для 
полетов постоянно совер-
шенствуются, а научно-по-
пулярные издания по всему 
миру считают, что в бли-
жайшем будущем из тех-
нической диковинки они 
станут повсеместным сред-
ством передвижения.

В начале ХХ века в мире 
произошел бум на полеты и 
конструирование необычных 
летательных аппаратов. Же-
лая идти в ногу со временем, 
Робер Пежо, владевший фа-
брикой по производству ве-
лосипедов, в 1912 году предло-
жил приз в 10 тысяч франков 
тому, кто сможет, прикрепив 
к велосипеду крылья, проле-
теть хотя бы десять метров, 
и тысячу франков тому, кто 
пролетит хотя бы метр. Увы! 
Из 30 претендентов никто не 
смог пролететь на велосипе-
де даже метра.

Однако сама идея не умер-
ла, и попытки создать велоси-
пед-самолет продолжились. 

Один из первых мускуло-
летов, как ученые окре-
стили гибрид велосипеда с 
самолетом, был сконструи-
рован в 1979 году. Испыта-
ния необычного летающего 
устройства прошли успешно. 
Американец Брайен Аллен 
перелетел на нем Ла-Манш 
под бурные аплодисменты 
публики. Однако мировой 
рекорд по дальности полета 
на мускулолете модели MIT 
Daedalus поставил греческий 
велосипедист, участник лет-
них Олимпийских игр 1984 
года К. Канеллопулос. 23 
апреля 1988 года он, подоб-
но древнегреческому Дедалу, 
пролетел 115 километров за 
3 часа 54 минуты 59 секунд с 
острова Крит на материк.

Сегодня различные мо-
дели мускулолетов крайне 
популярны у любителей экс-
тремальных видов спорта. Их 
выгодно отличает относи-
тельно небольшая цена и вес 
около 30 кг. Причем для взле-
та мускулолета не требуется 
аэродром, а скорость полета 
может достигать 45 км/ч.

В течение последних не-
скольких лет на курортах 
мира появился новый вид 
развлечения на воде - по-
леты при помощи ранца, 
из сопла которого выры-
ваются струи воды, подни-
мающие человека в воздух. 
Изобретение относительно 
новое, но уже завоевало 
внимание любителей ак-
тивного отдыха по всему 
миру. В частности, за аме-
риканской моделью Jetlev 
R200 покупатели выстраи-
ваются в самую настоящую 
очередь, хотя водоструй-
ный рюкзак совсем неде-
шев - стоит около 100 000 
долларов США. Правда, 
на любом крупном миро-

вом курорте он окупится за 
один-два сезона. 

С помощью водоструй-
ного рюкзака любой жела-
ющий может подняться в 
воздух до девяти метров над 
водой и на протяжении не-
скольких часов носиться над 
водной гладью при макси-
мальной скорости полета 35 
км/ч. Водоструйный рюкзак 
работает как от морской 
воды, так и от пресной. Един-
ственный недостаток данно-
го устройства - это моторная 
лодка, которая должна сле-
довать за человеком, совер-
шающим полет, и шлангом, 
по которому от лодки к рюк-
заку при помощи мощного 
компрессора подается вода.

Между небом и водой

Полеты являлись одной 
из любимых тем гения эпо-
хи Возрождения Леонардо 
да Винчи, который первым 
предложил повторить подвиг 
греческого Икара, совершив 
полет по воздуху на искус-
ственно сконструированных 
крыльях, назвав их махолетом.

Правда, сам ученый на 
своих конструкциях не ле-
тал. За него это пытались 
сделать многочисленные 
последователи, и чаще всего 
неудачно. Попыток пред-
принималось великое мно-
жество во всех странах мира, 
в том числе и в России вре-
мен Ивана Грозного. Одна-
ко, учитывая, что человек от 
природы не обладает необ-
ходимой силой для «машу-
щего полета», из какого бы 
материала ни изготавлива-
лись крылья, летать с их по-
мощью было невозможно.

Зато в первой половине ХХ 
века вошли в моду так назы-
ваемые летающие костюмы. 
Наблюдательные граждане 
решили, что если уж нельзя 
взлететь, истошно махая ис-
кусственными крыльями, то 
планировать, сшив костюм с 
перепонками, как у летучих 
мышей, вполне допустимо.

Одной из первых энтузиа-
сток нового опасного увлече-
ния оказалась известная ев-
ропейская оперная певица и 
танцовщица мадам Элен Аль-
берти. Она не только само-
стоятельно сконструировала 
летающий костюм, но даже 
собиралась открыть соответ-
ствующую летную школу. К 
сожалению, большинство ее 
полетов закончилось паде-
нием, синяками и разбитым 
носом. Другие поклонники 
летающих костюмов, как 
правило, выпрыгивали из са-
молетов и пытались парить 
в воздухе, страхуя свой полет 
парашютом за спиной. Но 
даже в этом случае только в 
период 1930-1960-х годов во 
время подобных полетов по-
гибли около 70 экстремалов. 
Тем не менее сегодня летаю-
щие костюмы довольно по-
пулярны, поскольку изготав-
ливаются из прочной ткани, а 
в Новой Зеландии проводят-
ся регулярные фестивали для 
поклонников бейсджамперов 
- любителей полета в летаю-
щих костюмах. При этом дан-
ный вид экстремального вре-
мяпрепровождения является 
одним из лидеров по гибели 
его поклонников.

Бэтмен по-европейски

По воздуху на велосипеде

ЛЕТАЮЩИЕ ЧУДЕСА
Каждый год 6 сентября во всем мире отмечается День полетов над землей. В 
этот необычный праздник жители разных стран планеты поднимаются в воз-
дух с помощью воздушных шаров, дельтапланов и иных, не совсем обычных 
приспособлений для полетов. В канун праздника мы решили рассказать о пяти 
самых необычных приспособлениях, с помощью которых человек поднимался 
над поверхностью земли.

По стопам Винни Пуха
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1 Люди с анемией, пьющие чай, мо-
гут пострадать от понижения 

способности поглощать железо из 
продуктов.

Обзорное исследование по этой 
проблеме показывает, что чай не вли-
яет на содержание железа в организме 
женщин, живущих в западных странах 
(мы входим в их число). Только в об-

ществах, где женщины получают мало 
железа с пищей, чай может играть не-
гативную роль.

2 Горячий чай раздражает слизи-
стую и приводит к раку пище-

вода.
Это бред. Рак пищевода вызывает 

не чай, а любые очень горячие на-
питки. И так будут действовать даже 

рекламируемые ею фиточаи, если их 
температура будет выше 65 градусов 
Цельсия.

3 Опасен чай при беременно-
сти, любительницы чая могут 

иметь выкидыш или проблемы фер-
тильности.

Это связано не с чаем, а с кофеи-
ном. Напитки, богатые им, действи-
тельно могут так действовать. Но в 
первую очередь это кофе. Из чая мы 
получаем гораздо меньше кофеина, и 
его эффект смягчают другие компо-
ненты.

4 В старости у любителей чая мо-
жет развиться ревматоидный 

артрит.
Ревматоидный артрит - серьезная 

болезнь. Но метаанализ многих ис-
следований показал, что такой связи с 
приемом чая нет. Такая связь есть меж-
ду кофе и так называемым серопози-
тивным ревматоидным артритом. Но, 
подчеркнем, чай тут тоже ни при чем.

5 От чая страдают почки и пе-
чень, на них будут воздейство-

вать большое количество напитка 
и чаи для похудения.

Тоже ложь. Такой эффект был об-
наружен лишь однажды, и не для чая 
как напитка, а для препарата из экс-
тракта зеленого чая. В нем было очень 
большое количество катехинов. В на-
питке это просто невозможно. Но и 
применительно к препарату это толь-
ко предположение.

6 В США был зарегистрирован 
случай хрупкости костей и вы-

падения зубов у поклонницы чая.
Был всего один такой случай, но не 

хрупкости костей, а флюороза - повы-
шенного отложения кальция в костях 
и зубах. Это скорее говорит об их кре-
пости. Так бывает при избытке фтора 
в питании. Но случай это нетипичный. 
Женщина на протяжении 17 лет еже-
дневно готовила чифирь из 100-150 
пакетиков чая. А в чае есть фтор, за-
щищающий нас от кариеса. Но в таких 
дозах произошла его передозировка. 
И относить это к чаю, а не к наркома-
нии с помощью чифиря, не стоит.

Вот что происходит, когда о тонко-
стях медицины начинает рассуждать 
дилетант. Так что не бойтесь, чай один 
из самых полезных напитков.

Действительно, в США в 
прошлом году была введена 
новая классификация арте-
риального давления (АД), и 
после этого по некоторым 
подсчетам гипертоников там 
стало больше на 103 миллио-
на человек. Дело в том, что ди-
агноз артериальной гипертен-
зии там, да и в других странах 
тоже, ставился при давлении 
140/90 миллиметров ртутно-
го столба (мм рт. ст.) и выше. 
Давление ниже этих цифр не 
считалось болезнью и не тре-
бовало приема лекарств. Но 
13 ноября американская кар-
диологическая и американ-
ская инсультная ассоциации 
сообщили об изменении кри-
териев (см. таблицу). За норму 
стали считать давление ниже 
120/80, а давление 120-129/80, 
считавшееся ранее нормой, 
классифицировали как повы-
шенное (то есть его стали рас-
сматривать как предгиперто-
нию). А цифры 130-139/80-89 
по новой классификации уже 
превратились в гипертензию 
1-й стадии, и значит, ее нужно 
уже лечить, и преимуществен-
но лекарствами. Все что выше 
140/90 - это гипертензия 2-й 
стадии (а ведь раньше с этих 
значений артериальная гипер-
тония только начиналась).

Отечественная 
специфика

Как к этому относиться 
нам? Мы живем по гиперто-
ническим «часам» Европы. И 
на их циферблате тоже про-
изошли некоторые измене-
ния. Они были опубликованы 

в «Европейском журнале по 
изучению болезней сердца» 
прямо на днях. Чтобы вам 
было удобнее понять, чем от-
личается европейский взгляд 
на давление и артериальную 
гипертензию, мы специально 
совместили две классифика-
ции в одной таблице. Одина-
ковыми цветами выделены 
строки с одинаковым давле-
нием в обеих классификациях.

Относительное сходство 
есть только в первой строке 
с давлением ниже 120/80. Но 
даже в этом уже есть разли-
чие. Если в США это просто 
«норма», то в ЕС - «оптимум», 
что можно считать идеаль-
ным давлением. Следующую 
строку с АД 120-129/80 в США 
считают уже повышенным 
давлением (то есть это при-
мерно то, что раньше было 
предгипертонией). В Европе 
эти же цифры для систоли-
ческого давления (САД) 120-
129, а для диастолического 
давления (ДАД) даже чуть 
выше - 80-84, расценивают 
еще как норму. Третья строка 
с цифрами 130-139/85-89 в Ев-
ропе называется немножко 
абсурдно высоким нормаль-
ным давлением, но по смыслу 
это переходное давление, ко-
торое традиционно называ-
ли предгипертонией - еще не 
болезнью, но уже и не совсем 
нормой. А в США это уже ги-
пертензия 1-й степени. Имен-
но из-за такого понижения 
планки и прибавилось чис-
ло больных в США, и самое 
главное - на радость фарма-
цевтической промышленно-
сти прибавилось количество 
потребителей лекарств для 

снижения давления. Если в 
клиниках вам предложат 
лечить гипертонию по аме-
риканской классификации 
- лучше отказаться, скорее 
всего, вас хотят развести на 
дорогие препараты.

В Европе считают, что 
применение лекарств при по-
добных значениях АД обо-
сновано только в том случае, 
если у пациента с таким дав-
лением есть очень высокий 
риск развития инфарктов и 
инсультов. Это люди со мно-
жественными факторами 
риска, способствующими раз-
витию сердечно-сосудистых 
заболеваний. Как правило, 
это одновременное существо-

вание ожирения, сахарного 
диабета II типа, повышенно-
го холестерина и т. д.

Знай свои цели
Главное новшество, кото-

рое ввели европейские кар-
диологи, - это более мощное 
лечение гипертонии. Если 
раньше целью терапии было 
снижение АД до цифр ниже 
140/90 мм. рт. ст., то, соглас-
но новому подходу, нужно 
стараться снизить давление 
ниже 130/80.

Вот как выглядят некото-
рые конкретные рекоменда-
ции в европейском руковод-
стве по лечению гипертонии:

 большинству пациентов 
моложе 65 лет лучше иметь 
на фоне лечения систоличе-
ское давление (САД) в преде-
лах 120-129 мм рт. ст.;

 пожилым пациентам (65-
80 лет) лучше иметь САД на 
уровне 130-139 мм рт. ст.;

 такие же цифры САД 
рекомендуются и для пациен-
тов старше 80 лет, но только в 
том случае, если они их хоро-
шо переносят (дело в том, что 
из-за серьезного поражения 
сосудов у многих из них есть 
ИСГ - изолированная систо-
лическая гипертония (см. 
таблицу), и для нормальной 
жизнедеятельности им нужно 
давление повыше).

  ДАД на фоне лечения 
должно снижаться не до 90, 
как считалось ранее, а до 80 
мм рт. ст. и даже ниже.

Всю эту информацию по-
лезно знать людям с гипер-
тонической болезнью и ста-
раться ориентироваться на 
эти цифры.

Классификация АД в США Классификация АД в ЕС
Категории 
давления

САД, 
мм рт. ст.

ДАД, 
мм рт. ст.

Категории 
давления

САД, 
мм рт. ст.

ДАД, 
мм рт. ст.

Нормальное* Ниже 
120 и Ниже 80 Оптимальное Ниже 

120 и Ниже 80

Повышенное* 120-129 и Ниже 80 Нормальное 120-129 и/или 80-84

1-я степень 
гипертензии* 130-139 или 80-89 Высокое нор-

мальное 130-139 и/или 85-89

2-я степень 
гипертензии

140 и 
выше или 90 и 

выше

1-я степень 
гипертензии 140-159 и/или 90-99

2-я степень 
гипертензии 160-179 и/или 100-109

3-я степень 
гипертензии

180 и 
выше и/или 110 и 

выше

Гипертони-
ческий криз 
(срочно 
необходима 
консультация 
врача)

Выше 
180 и/или Выше 

120 Отдельно не выделяется** 

Отдельно не выделяется*** 

Изолированная 
систолическая 
гипертония 
(ИСГ)

140 и 
выше и Ниже 90

* Одинаковыми цветами обозначены строки с одинаковыми цифрами давления в ЕС и США, при этом от-
ношение к этим значениям может быть разным.
** Гипертонический криз в Европе диагностируют не столько по формальным значениям АД, сколько по 
состоянию пациента - головная боль, головокружение, искры из глаз, тошнота и другие симптомы.
*** Изолированная систолическая гипертония (ИСГ) тоже признается, но в классификацию она не вклю-
чена. При лечении и назначении лекарств ее учитывают.

ПОЧЕМУ ЧИСЛО ГИПЕРТОНИКОВ В США 
УВЕЛИЧИЛОСЬ ЗА ГОД НА 103 МЛН?

Правда ли, что американцы ввели новые нормы давления, 
и теперь там стало гораздо больше гипертоников?

Анна Нетребова, Москва

УБИЙСТВО ЧАЯ
КАК В ИНТЕРНЕТЕ 

ПЫТАЛИСЬ 
УНИЧТОЖИТЬ САМЫЙ 

ПОЛЕЗНЫЙ НАПИТОК

Материалы подготовил Александр Мельников

Натуропат Лиса Гай из Австралии заявила, что полезного чая как продукта не 
существует и что ученые исследовали вопрос о его полезности, но результаты 
всегда были противоречивыми.

Это заявление вызвало панику в интернете. Но верить ему не стоит. Ее за-
явления о конкретном вреде чая говорят о том, что как минимум она не чита-
ет научные статьи, а как максимум она не врач. Чтобы не быть голословными, 
пройдемся по ее основным тезисам.

Сопоставление норм артериального давления (АД) в США и ЕС

FOTOLIA
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Справедливости ради 
надо заметить: крестьян 
за 1 рубль покупали 
весьма условно. В 1497 
году Иван III установил 
единый для всей страны 
срок перехода крестьян 
от феодала к феода-
лу - неделя до Юрьева 
дня, который отмечался 
26 ноября, и неделя по-
сле. Уходя, крестьянин 
должен был заплатить 
бывшему помещику по-
жилое - плату 
за прожи-
вание на 
его земле. 
Это и был 
п р и м е р -
но 1 рубль. 
Историки 
пришли к 
выводу, что 
сегодня он 
равнялся бы 
25 тысячам 
рублей - со-
всем недорого 
по нынешним 
в р е м е н а м . 
На эти деньги 
можно было 
купить хоро-
шую корову или лошадь.

Но у сельских жи-
телей своих денег не 
было, поэтому платить 
за потенциального ра-
ботника приходилось 
будущему хозяину. Счи-
тается, что именно с 
этого момента и нача-
лось закрепление кре-
постного права на Руси. 
В дальнейшем цены на 
крестьян только росли. 
В описи движимого и 
недвижимого имения 
после покойного век-
селедавца от армии ка-
питана Ивана Иванова, 
сына Зиновьева, сделан-
ной в 1780 году по указу 
Чухломского уездного 
суда, сохранился офици-
альный «прейскурант» 
на крепостных: «Федор 
20 лет, по оценке 45 ру-
блей, Кузьма холост 17 
лет, по оценке 36 руб лей. 
Дементьевы дети. У Фе-
дора жена Ксенья Фо-
мина 20 лет, по оценке 
11 рублей». В 1782 году 
на рубль можно было 
купить всего лишь пару 
младенцев. Годовалая 
девочка из крепостной 
семьи оценивалась в 50 
копеек, что было доро-
же свиньи, но дешевле 
старой лошади.

За мытье в бане - 
рубль

В 1704 году простые 
дворяне, купцы и раз-
ночинцы должны были 
заплатить по одному 
рублю единовременно 
за право помыться в 
собственной бане. Если 
этих денег у человека 
не было, баню иметь в 
хозяйстве он уже не мог. 
Летом выручали реки и 
водоемы, а зимой бедо-
лагам приходилось со-
всем туго.

Налоговые ката-
клизмы в жизни русско-
го человека начались в 
начале XVIII века, ког-
да Петр I учредил долж-
ность государева чело-
века, который должен 
был «сидеть и чинить 
государю прибыли» - 
изобретать новые на-
логи и платежи в казну. 
Такие люди назывались 
прибыльщиками. Види-
мо, они не зря ели свой 
хлеб: во времена Петра 
деньги брали не только 
за баню и банные тру-
бы, но и за право ноше-
ния бороды и даже за 
возможность быть по-
хороненным в дубовом 
гробу.

Историки до сих рас-
ходятся во мнении, по-
чему за мытье нужно 
было платить. Самой 
популярной версией 
считается необходи-
мость пополнять бюд-
жет. Деньги требова-
лись на Северную войну 
со Швецией, которую 
с энтузиазмом вел рус-
ский самодержец, стро-
ительство флота и соз-
дание армии.

Между тем антисани-
тария достигла крайних 
пределов даже среди 
дворян и высшего со-
словия, и с этим надо 
было что-то делать. Об 
этом говорит указ Пе-
тра №1740 от 25 числа 
июля 1709 года, где он 
буквально заставляет 
подданных соблюдать 
гигиену. «Указую впредь 
- мыться мылом в бане 
и меж ног и следить 
за чистотой не только 
верхней робы, а также 
и исподней, дабы столь 
гнусной вонью не по-
зорить жен и девиц рос-
сийских», - сказано в нем. 
Таким образом, экзо-
тический налог в рубль 

для не-
богатого народа стал 
обязательным.

Много это было или 
мало? Средний размер 
заработной платы не-
квалифицированного 
работника в это время 
составлял 5-8 копеек 
в день. Для сравнения: 

пуд мяса (16,38 кг) тог-
да стоил 30 копеек, пуд 
хлеба - 10 копеек. За 
осетрину и белужину 
царь повелел требовать 
не более 5 копеек за 
фунт (русский фунт ве-
сил 409 граммов). Фунт 
икры «засольной» не 
мог быть продан 
служивому дороже, 
чем за 7,5 копейки. 
Словом, рубль был 
вполне значитель-
ной суммой, кото-
рую простому народу 
совсем непросто было 
накопить.

Революцию 
совершили сытые 
рабочие

В царской России 
средняя зарплата черно-
рабочего составляла 
37,5 рубля. Умножим на 
1282 (отношение курса 
царского рубля к со-
временному) и получим 
сумму примерно в 48 
тысяч рублей на ны-
нешний пересчет. При 
этом высококвалифи-

цированный рабочий 
мог получать 100-120 
рублей. Дворник зараба-
тывал 18 рублей. Это 23 
тысячи 81 рубль на се-
годняшние деньги. Под-
поручик (современный 
аналог - лейтенант) - 70 
рублей. В начале XXI 
века это 89 760 рублей. 
Городовой (рядовой со-
трудник полиции) - 20 
рублей, в наше время - 
около 26 тысяч. Денеж-
ное довольствие пол-
ковника составляло 325 

рублей, или 416 тысяч на 
сегодняшний день. Но 
самыми высокооплачи-
ваемыми традиционно 
были чиновники. Тай-
ный советник (чинов-
ник высшего класса) 
мог рассчитывать на 500 

руб лей, или 641 145 ру-
блей. Столько же полу-
чал армейский генерал.

Сколько продуктов 
можно было купить на 
рубль? Мука пшеничная 
стоила 8 копеек за фунт, 
рис - 12 копеек, судак 
- 25 копеек. При Нико -
лае II пообедать в де-
шевой столовой мож-
но было за 3 копейки. 
Вполне по карману 
было и спиртное - на 
рубль покупался почти 
литр отличной водки. 

Она в царской России 
продавалась только в 
специальных казенных 
лавках. Государство вы-
пускало «Красноголов-
ку» - цена за бутылку 
(0,61 литра) в начале ХХ 
века была 40 копеек. И 
второй сорт - «Белого-

ловка» - водка двойной 
очистки. Такая бутыл-
ка в дореволюционной 
России стоила 60 копе-
ек. Словом, рабочие и 
их семьи, мягко говоря, 
не голодали, а некото-
рые из них даже могли 
позволить себе прислу-
гу. Ситуация изменилась 
в предреволюционное 
время. В октябре 1917 
года на 1 рубль можно 
было купить лишь ки-
лограмм картошки.

Как рубль 
стал советской 
разменной 
монетой

В советское время 
после реформы 1961 
года 1 рубль имел вид 
не очень солидный, но 
обойтись без него было 
трудно. На эту сумму 
можно было хорошо 
пообедать в среднеста-
тистической столовой. 
А еще приобрести губ-
ную помаду, крем кос-
метический или снять 
койку у частника на 
курорте. В СССР на 
1 рубль можно было 
сделать 50 звонков по 
телефону-автомату. Ку-
пить одно оцинкован-
ное ведро, оно стоило 
90 копеек. Кроме того, 
в эти деньги уклады-
вались 6 чебуреков 
(16 копеек за штуку), 
три баночки морской 
капусты по 33 копейки, 
10 пирожков с мясом 
(10 копеек за штуку). 
В 1 рубль оценивался 
штраф в троллейбусе 
или трамвае за безби-
летный проезд. Пио-
нерский галстук стоил 
75 копеек. К тому же 
на рубль можно было 
купить 10 октябрятских 
звездочек (10 копеек за 
штуку) или одну плитку 
шоколада «Аленка» за 
80 копеек. А на остав-
шиеся 20 копеек прику-
пить мороженое плом-
бир.

Похождения
в Россиирублял заплатить 

омещику по-
плату 
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Рубль пошел по акции
В наше время за 1 рубль можно при-

обрести 1 коробок спичек - 80 копеек. 

Одна луковица весом 90 граммов тоже 

будет стоить столько же. За эти деньги 

можно купить 40 граммов спагетти, 25 

граммов сахара, две карамельки и 15 

граммов риса. В больших супермарке-

тах сейчас устанавливают автоматы, где 

можно приобрести чистую воду. За литр 

там просят 3 рубля. Значит, маленькая 

бутылочка воды 0,33 литра обойдется 

в 1 рубль. Говорят, что за эту денежку 

можно посетить антикафе - популярное 

место среди молодежи, где платят не за 

купленный пирожок и кофе, а за прове-

денное время. За рубль там можно на-

ходиться в среднем 30 секунд.

Если поискать на специальных сай-

тах, можно обнаружить акции, которые 

проводят торговые сети. Немного вре-

мени - и большая бутылка газировки 

в популярном магазине обойдется в 

рубль. Надо только установить мобиль-

ное приложение и сделать несколько 

нехитрых компьютерных манипуляций. 

Правда, здесь установлен лимит - 5 бу-

тылок в руки.
Больше применения рублю мы не 

нашли. Но заметили, что 
продавцы все чаще 
воротят нос от 
этой крошечной 
монетки. Эти люди 
так и не поняли, что, 
разбрасываясь ру-
блями, они теряют коро-
ву, бороду и пару младен-
цев.

1 р

, что 

о, 
ру-

коро-
ру

младен-
р

Подготовила Наталья Пуртова

Что можно купить сегодня на 1 рубль? Разве 
только коробок спичек и одну луковицу. 
А раньше за эти деньги покупали целый 
двор крестьян и право носить бороду. «МН» 
проследил, как менялась за последние века 
покупательная способность русского рубля.

Что можно было купить на 1 рубль в разные годы

Годы 1913 1940 1961 1990 2018
Хлеб 
пшеничный
Картофель
Сахар
Яйца

25 батонов

6,5 кг
4,3 кг
50 шт.

6 штук

5 кг
3,5 кг
40 шт.

1 батон

200 г
400 г
1 шт.

3 батона

7-10 кг
1 кг 300 г
10 шт.

2,3 батона

3 кг
1 кг 200 г
8 шт.

15 граммов

1шт.
1,5 кусочка
0,4 шт.

Продукты
Середина
XIX в.
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Чертова воронка
Еще один байкальский феномен имеет 
говорящее название Чертова воронка.

Это мощный и пока необъяснимый во-

доворот, периодически возникающий в 

одном и том же месте в 30 километрах от 

острова Ольхон в самой глубоководной 

части Байкала. Он появляется один-два 

раза в году на участке озера площадью 

около 2 кв. километров и способен затя-

нуть в пучину лодку или даже крупный 

катер, причем происходит это вне всякой 

зависимости от погодных условий.

Многие местные свято верят, что воронка 

- это проход, через который души грешни-

ков отправляются прямиком в ад. Наивно, 

но ученые мужи с академическим образо-

ванием не могут опровергнуть это поверье, 

поскольку четкого научного объяснения 

этому явлению все еще нет. Есть только 

гипотеза о периодически возникающих ло-

кальных провалах дна Байкала, что приво-

дит к образованию быстро заполняемых 

водой полостей. Это, по их мнению, и стано-

вится причиной появления водоворота.

По другой версии, при определенных 

условиях именно в месте образования во-

ронки происходит столкновение двух блуж-

дающих встречных течений. Что это за 

«определенные условия», пока не ясно, но 

потоки воды, движущиеся с большой силой 

строго навстречу друг другу, могут спрово-

цировать возникновение очень мощного 

водоворота.
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Ежегодно 9 сентября в России отмечают День 
Байкала. Это природная жемчужина нашей 
страны, 31 тысяча квадратных километров 
водной глади, красоты, чудес и мистики. В 
1996 году на 20-й сессии Комитета всемир-
ного наследия в Мексике Байкал был признан 
участком мирового наследия.

Круглые метки 
на острове
На Ольхоне, крупнейшем 
острове Байкала, есть много 
странного, и одна из стран-
ностей - так называемые 
ведьмины круги.

Образования диаметром до 
нескольких метров сами собой 
появляются на полях и выглядят 
как правильные окружности, об-
рамленные по краям каймой из 
более высокой, сочной и яркой 
травы. Интенсивный рост рас-
тений в кольцах никак не связан 
с деятельностью человека или 
особенностями грунта.

По местным поверьям, идеаль-
но ровные круги травы - это сле-
ды хороводов ведьм, а заядлые 

уфологи уверены, что загадоч-
ные кольца - это места призем-
ления летательных аппаратов 
инопланетян. Местные уверя-
ют, что 10-минутное пребыва-
ние в таком круге приносит со-
стояние полного успокоения и 
душевного равновесия.

Однако секрет «ведьминых 
кругов» совершенно прост и 
материален: это обычная гриб-
ница, которая состоит из мно-
жества переплетенных нитей. 
Если все нити получают равно-
ценное питание, то рост гриб-
ницы происходит равномерно 
в форме правильных кругов. 
Особенно контрастными круги 
становятся в середине августа 
в сезон обильных дождей. Как 
бы то ни было, но присутствие 
грибниц и лишайников говорит 
о том, что на Ольхоне исключи-
тельно благоприятная экологи-
ческая обстановка.

мистических  
фактов об озере

Территория миражейТо, что появление миражей над Байкалом не является редкостью, известно давно.
От местных жителей, а особенно от рыбаков, можно ус-лышать удивительные истории о том, что над озером по-являются призрачные очертания незнакомых городов, по-ездов, идущих над поверхностью воды, и скопления людей. Старожилы утверждают, что в этих краях можно наблю-дать до дюжины необычных видений ежегодно, что, есте-ственно, крайне интригует и привлекает многочисленных туристов.
В частности, британская пресса опубликовала рассказ англичанки Ребекки Моррис, жительницы Лондона, кото-рая наблюдала над Байкалом мираж родной деревни своего детства. Она даже смогла разглядеть в бинокль дом своих родителей. Вполне понятно, что такие мистические истории только добавляют популярности Байкалу среди туристов.Подобные явления наблюдались и раньше. Так, чрезвы-чайно удивительное зрелище развернулось перед местны-ми жителями весной 1905 года: в байкальском небе мож-но было необычайно четко увидеть настоящее морское сражение, в котором российский крейсер бился с шестью вражескими кораблями. Неравный бой закончился его гибелью... Что интересно, незадолго до этого за много километров от Байкала в реальном сражении с японской эскадрой вел свой последний геро-ический бой российский крейсер «Варяг».
Очень известна история о том, как тысячи прибайкальцев на-блюдали другой мираж, который возникал над озером в течение нескольких лет, - красивый, слов-но хрустальный, город с величе-ственными куполами, ажурны-ми башенками и грациозными колоннами. Но со временем на 

куполах появились тре-
щины, стены при-
обрели красный 

оттенок, и пре-
красный город 
превратился в ру-

ины.

Властелин колец
Когда на льду озера Байкал были обнаружены огромные круги, поднялся шум планетарного масштаба.

В 2009 году интернациональный экипаж Междуна-
родной космической станции заметил кольца неизвест-
ного происхождения на байкальском льду. Анализ более 
ранних космических снимков показал, что таинственные 
кольца диаметром в несколько километров были зафик-
сированы в 2003, 2005, 2008 годах. И каждый раз на новом 
месте. Скорее всего, они появлялись и ранее, но размеры 
этих колец так велики, что увидеть их с поверхности озе-
ра или даже с Прибайкальских гор просто невозможно.

Гипотез о происхождении аномалии было хоть отбав-
ляй - от шаманских ритуальных знаков до прямого вме-
шательства инопланетного разума.

Мнение ученых было более приземленным: во всем 
виноваты выбросы метана из осадочных пород озера под 
влиянием сейсмической и тепловой активности региона. 
Интенсивное газообразование летом можно заметить по 
пузырькам на поверхности воды, зимой - по проталинам 
на льду. И все же эта версия происхождения колец совер-
шенно не объясняет их титанических размеров.

Но есть и другая теория: причина появления мегако-
лец - водяные вихри под ледяным покровом озера, дви-
жение которых обусловлено особенностями подводного 
рельефа и очертанием берегов. Возможно, это и так, но 
что-то подсказывает, что байкальские кольца - это еще 
одна нераскрытая тайна загадочного озера.

Байкал облюбовали НЛО
Притягательная сила Байкала объясняется не 
только его красотами, но и многочисленными 
загадочными явлениями, присущими озеру и не 
получившими пока научного обоснования.

Одна из визитных карточек Байкала - регулярные сви-
детельства появлений неопознанных летающих объек-
тов. Над его поверхностью часто наблюдаются странные 
светящиеся шары, диски и другие формы, которые вне-
запно и резко погружаются в пучину озера или, наоборот, 
выныривают из нее. Жители некоторых прибрежных 
поселений уже давно не только не удивляются гостям из 
неизвестного, но и просто не обращают на них внимания.

Первый официально зафиксированный случай встре-
чи с непознанным относится к 1959 году, когда само-
лет Ту-104, не долетев до аэропорта Иркутска, рухнул в 
глубины Байкала. Но перед падением авиадиспетчеры 
услышали слова экипажа: «На нас движется неопознан-
ный объект, круглый, от него идет свечение... Вы это 
видите? Вы их видите?» Далее самолет исчезает с ра-
даров. Но спустя секунды прозвучало последнее: «Вижу 
аэропорт! Захожу на посадку!» Это было очень странно, 
ведь до аэропорта было еще далеко, а внизу был только 
Байкал.

Расследованием катастрофы занялся КГБ в обста-
новке строжайшей тайны, но все же стало известно, что 
рыбаки, промышлявшие в байкальских водах, отчетли-
во видели падающий самолет, который преследовал не-
кий светящийся объект, проводивший авиалайнер бук-
вально до водной поверхности.

Уфологи уверены, что геопатогенная зона, в которой 
расположено озеро, чем-то очень «по душе» гостям на-
шего мира и, вполне возможно, в труднодоступной без-
дне Байкала находится нечто, что у нас, землян, называ-
ется «перевалочная база».

Байкал
д

Байкал - са-
мое древнее озеро 

в мире, он появился еще 
в мезозойскую эру, при-

близительно 25 миллионов лет 
назад. Наибольшая известная 

глубина Байкала - 1637 метров. 
Кристальная прозрачность 
его воды позволяет видеть 

предметы на глубине 
до 50 метров.

куполах
щи
обр

о
к
п

ин

чная база».

В озере Байкал содержится более 4/5 запасов 

поверхностных пресных вод в России, и это боль-

ше, чем в пяти Великих озерах Северной Америки 

(Верхнее, Гурон, Мичиган, Эри, Онтарио), вместе 

взятых. По объему воды Байкал превос-
ходит даже Балтийское море.

Валерий Мальчев
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ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

На этой неделе перед Близ-
нецами открывают все двери 
и встречают с приветствиями. 
Однако не юлите, не в ваших 
интересах использовать не-
честные дипломатические 
ходы. В четверг приготовь-
тесь к неожиданным визитам 
старых приятелей. В поне-
дельник подписывайте важ-
ные документы. 
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Прекрасный период для 
новых встреч и знакомств у 
Стрельцов. Кроме того, не 
пренебрегайте домашними 
делами и общением с близ-
кими, работа, как известно, 
подождет. Пятница удачна 
для крупных покупок. В по-
недельник не стоит прини-
мать все слишком близко к 
сердцу.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

21.03
20.04 ОВЕН

Овны должны в данный мо-
мент приготовиться к воз-
можным испытаниям. Ваши 
врожденные умения быстро 
реагировать и правильно при-
менять мудрость и юмор помо-
гут благополучно выбраться из 
непростых ситуаций. В пятницу 
не переедайте. В понедельник 
готовьтесь к осуществлению 
своих самых смелых планов.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

Велика вероятность быть во-
влеченным в бизнес других. 
Главное для Тельцов сейчас 
- правильно расставить при-
оритеты: играйте по своим 
правилам и не давайте вво-
дить себя в заблуждение. 
В среду не отказывайте в 
просьбах друзьям и родным. 
В пятницу побалуйте себя но-
вой покупкой.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

22.06
22.07 РАК

Ракам не мешало бы осмо-
треться. Не несите всю на-
грузку на работе и дома толь-
ко на своих плечах, займитесь 
справедливым распределе-
нием ролей с партнерами и 
домочадцами, несмотря на 
их сопротивление. Выходные 
посвятите культурному отдыху 
в кругу семьи. Вторник - для 
важных финансовых дел.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Каждая фраза, произнесен-
ная Львами сейчас, приобре-
тает особую важность. Пом-
ните, слово - не воробей, не 
начинайте партнерских от-
ношений с хамства и матери-
альных претензий. В пятницу 
возможна романтическая 
встреча.  В понедельник не 
бойтесь брать ответствен-
ность за свои поступки.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Девы часто предпочитают иг-
норировать чужое мнение или 
быстро ретироваться, если ат-
мосфера начинает накалять-
ся. Нет ничего плохого в том, 
чтобы избегать конфликтов, но 
это не значит позволять другим 
все решать за вас. В четверг 
будьте аккуратны в личных от-
ношениях. В понедельник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

24.09
23.10 ВЕСЫ

Весам сейчас просто необхо-
дима перезагрузка. В ваш знак 
поступило столько энергии, что 
вы можете сжечь свечу с обоих 
концов. Это хорошее время для 
отдыха, воспользуйтесь запла-
нированным отпуском, а дела 
подождут. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Во вторник не пренебре-
гайте техникой безопасности.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

24.10
22.11 СКОРПИОН

Скорпионы на этой неделе 
могут стать жертвой собствен-
ных иллюзий. Пожалуй, только 
ваша безответственность мо-
жет стать причиной провала 
ваших планов. Каждое слово, 
которое вы собираетесь про-
изнести в четверг, обдумайте 
несколько раз. В понедельник 
удача будет сопутствовать вам 
в финансовых делах.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

Козероги будут наслаждать-
ся своими любовными отно-
шениями. Вы удивите партне-
ра, если тайно устроите ему 
небольшое романтическое 
путешествие. В среду не бе-
рите на себя обязательства, 
которые невозможно выпол-
нить. Выходные проведите в 
общении с приятными вам 
людьми.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Водолеи сейчас по возмож-
ности не должны брать на 
себя обязательства. Звезды 
не рекомендуют вам демон-
стрировать излишнюю само-
уверенность или вести себя 
эгоистично. Будьте бдитель-
ны, чтобы не стать жертвой 
мошенников в среду. Выход-
ные идеальны для общения с 
детьми.
Благоприятные дни - 7 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Не стоит переживать из-за 
мелких неприятностей, они 
носят временный характер. 
Кроме того, возможна неко-
торая путаница с деньгами 
или документами. В середине 
недели используйте прилив 
сил и уверенности в решении 
рабочих вопросов. В субботу 
вам нужен отдых и внимание 
к своему здоровью.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Малахит. 10. Зерка-
ло. 11. Раствор. 12. Ажур. 13. Отблеск. 15. Ген. 16. УАЗ. 17. 
Орясина. 18. Арес. 19. Чичиков. 22. Табунщик. 25. Бай. 26. 
Адаптер. 29. Кабак. 31. Елань. 33. Чинуша. 35. Сара. 36. 
Благо. 38. Духи. 39. Закладка. 41. Штык. 42. Волнорез. 
44. Мобильник. 47. Консервант. 49. «Рио». 50. Нокдаун. 
53. Присяга. 55. Гоморра. 56. Разгром. 60. Рижанин. 61. 
«Иоланта». 62. Дворник. 63. Работяга.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Полиглот. 2. Гавана. 3. Икарус. 4. Извозчик. 5. Гриб. 6. 
Шале. 7. Морковка. 8. Автостоп. 9. Тореадор. 14. Луи. 20. 
Чебоксары. 21. Кайзер. 23. Бабник. 24. Щека. 27. Альби-
он. 28. Табакерка. 30. Барашки. 32. Лад. 34. Шкатулка. 37. 
Обоз. 40. «Арго». 42. Ванесса. 43. Лье. 45. Бак. 46. Краги. 
47. Копия. 48. Телеграмма. 50. Новгород. 51. Динозавр. 
52. Напарник. 54. Сиг. 57. Залп. 58. Ранг. 59. Муар.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №36 (1288)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аттракцион, откуда трудно выйти. 7. Фрукт – бу-
дущая курага. 10. Автор «Таис Афинской». 11. Домашняя птица с дурным нравом. 
12. Овчинные сапожки. 13. Разлила масло у трамвайных путей. 15. Авторитет в 
обществе. 16. Примитивное орудие молотьбы. 17. Чистота цвета стерильной ваты. 
18. Река в московском граните. 19. Маленькая шапочка на макушке. 22. Паук – 
«черная вдова». 25. Первое имя Цезаря. 26. Наждак как шлифовальный матери-
ал. 29. Президент перед Трампом. 31. «Блюститель ложа» в гареме. 33. Бумаж-
ная этикетка. 35. Созвездие Северного полушария. 36. Воздушный транспорт 
джунглей. 38. Утренняя окраска неба. 39. Дает биржевые прогнозы. 41. Так зовут 
композитора Хачатуряна. 42. Однорядная гармошка. 44. Он же меценат. 47. Ди-
настия скрипичных мастеров. 49. Баба-… – костяная нога. 50. День между средой 
и пятницей. 53. Сыграл дворецкого у Шаталина. 55. Темница в Петропавловской 
крепости. 56. Земля с плоским рельефом. 60. Яркий гений науки. 61. Залоговое 
место. 62. Разные конфеты в коробке. 63. Собрание настольных забав. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Скелет в шкафу» неверной жены. 2. Спутница дедуси. 
3. Мадам, бегающая с заявлением по судам. 4. Врач широкого профиля. 5. Апте-
карская мера массы. 6. Удар над головой в теннисе. 7. Загон с военными верто-
летами. 8. Ягодка неотразимой леди. 9. Советский шахтер-новатор. 14. Его лучше 
держать востро. 20. Кающаяся грешница, прощенная Христом. 21. Крупный пас-
сажирский корабль. 23. Сетка вокруг шести соток. 24. Богатый наряд в старину. 
27. Ветхие ненужные пожитки. 28. Место деревенских посиделок. 30. Лавр с «гру-
шами». 32. И десятка, и копейка. 34. Чувство локтя. 37. Азиатский плод, похожий 
на яблоко. 40. «Кормилицы» волка. 42. За плинтусом усами шевелит. 43. Вода с 
холодным и твердым характером. 45. Валюта, знакомая вильнюсцам. 46. Грязный 
кусочек репутации. 47. «Авоська» с трофеем рыболова. 48. Возлюбленная кава-
лера. 50. Национальный костюм адыгейцев. 51. Из него состоит физическое тело. 
52. «Путешествие» театра. 54. Его и теребят, и прядут, и ткут. 57. Образ хищной 
красотки. 58. Страна с Мосулом и Багдадом. 59. Дорогая немецкая легковушка.

7 сентября - оппозиция Нептуна и Солнца: в 
этот день высока вероятность ошибок и за-
блуждений, а также готовность поверить в 
любую сказку. 8 сентября - трин Меркурия 
и Сатурна: дисциплина ума, практическая 
хватка и умение видеть мелочи сегодня 
пригодятся везде, где требуется точная и 
безукоризненная работа.

5 - 11 
СЕНТЯБРЯ
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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